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СОБЫТИЯ
 03 	 Расширяя	горизонты	сотрудничества:	деловая	поездка	делегации	

Финансового	университета	в	КНР	
21 октября 2023 года стартовала деловая поездка делегации Финансового университета во 
главе с ректором Станиславом Прокофьевым в Китайскую Народную Республику. Целью 
визита стало расширение научно-образовательного сотрудничества с ведущими вузами 
страны и запуск новых международных проектов.   

 10 	 Всероссийский	фестиваль	науки	«Nauka	0+»	прошел	на	площадке	
Финансового	университета
7 октября 2023 года в Финансовом университете состоялась торжественная церемония 
открытия одного из самых масштабных социальных проектов в области популяризации 
науки – Всероссийского фестиваля науки «Nauka 0+». Фестиваль прошел уже в 18-й раз, 
его основная тема в этом году – «Океан науки». Финансовый университет уже в 7-й раз стал 
площадкой просветительского проекта, в рамках которого в вузе и его филиалах было 
организовано более ста тематических мероприятий. Фестиваль прошел в смешанном 
формате: часть площадок работали очно, часть – в дистанционном режиме.

 15 	 Трансформация	финансовой	среды:	рекомендации	хедлайнеров	юным	
экономистам
7 октября 2023 года в Финансовом университете состоялись научные мероприятия 
в рамках Всероссийского фестиваля науки «Nauka 0+». Научное студенческое общество 
финансового факультета организовало интерактивную дискуссию на тему «Трансформация 
финансовой среды: рекомендации хедлайнеров юным экономистам».  

 17 	 Открытый	диалог	с	Владимиром	Мединским	в	Финансовом	университете	
17 октября 2023 года в Финансовом университете состоялась открытая лекция помощника 
президента РФ Владимира Мединского. Встреча со студентами и преподавателями прошла 
в формате живого диалога – разговора о роли исторической памяти в формировании 
национальной идентичности.

 20 	 Дискуссия	о	трансформации	финансовых	рынков	в	призме	цифровизации
19 и 20 октября 2023 года силами финансового факультета и Департамента финансовых 
рынков и финансового инжиниринга была проведена V Международная научно-практическая 
конференция «Трансформация финансовых рынков и финансовых систем в условиях 
цифровой экономики», приуроченная к 105-летию Финансового университета.

 24 	 Глава	Минобрнауки	России	принял	участие	в	заседании	Ассоциации	ведущих	
университетов	и	Совета	ректоров	вузов	СЗФО	в	Финуниверситете	
1 ноября 2023 года на площадке Финансового университета при Правительстве РФ 
состоялось заседание Ассоциации ведущих университетов и Совета ректоров вузов Северо-
Западного федерального округа.

ИСТОРИЯ	ВУЗА	–	ИСТОРИЯ	СТРАНЫ	
 26 	 К	115-й	годовщине	со	дня	рождения	С.Б.Барнгольц.	Опережая	время

Легенда российской аналитической науки, крупнейший специалист в области 
экономического анализа, действительный член Международной академии информатизации 
и Академии экономических наук и предпринимательской деятельности России, 
заслуженный деятель науки Российской Федерации – ученые и коллеги о выпускнице 
аспирантуры нашего вуза докторе экономических наук, профессоре Сарре Бенционовне 
Барнгольц, 115-ю годовщину со дня рождения которой отмечает Финуниверситет.    

ПРОФЕССОРСКИЙ	КЛУБ	
 33 	 Ближний	Восток	становится	ближе

28 сентября 2023 года в Профессорском клубе нашего университета состоялась долгожданная 
встреча с ученым с мировым именем, одним из самых известных востоковедов нашей страны, 
академиком РАН, профессором, доктором исторических наук, лауреатом Государственной 
премии РФ и премии Правительства РФ имени Петра Великого В.В.Наумкиным.

СПОРТИВНЫЙ	РАЗВОРОТ		
 35 	 Успеваемость	в	учебе	и	отличная	физическая	подготовка	как	условие	успешного	

поступления	студента	в	Военный	учебный	центр	Финуниверситета
С 6 по 21 июня 2023 года на территории учебно-спортивного комплекса на улице Касаткина, 
17, проводился прием контрольных нормативов по физической подготовке среди студентов 
Финуниверситета, изъявивших желание пройти военную подготовку по программам 
офицеров и сержантов запаса в Военном учебном центре имени профессора генерал-
майора С.М.Ермакова.

ВНЕ	АУДИТОРИИ	
 36 	 Выездная	тренинг-сессия	«Лидерство»

6–8 октября 2023 года в УОК «Лесное озеро» была проведена выездная тренинг-сессия 
«Лидерство» для иностранных обучающихся. Мероприятие организовало Управление 
по работе с иностранными обучающимися совместно с Департаментом психологии и 
развития человеческого капитала и Студенческим советом.

 38 	 Непрерывное	и	всестороннее	развитие	практических	навыков
В октябре деятельность Практико-ориентированного студенческого клуба «Самоуправление 
вне границ» была направлена на получение практических навыков через организацию 
образовательных встреч и популяризацию истории нашей Родины в рамках нового 
исторического проекта.
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21 октября 2023 года стартовала деловая поездка делегации Финансового университета во главе 
с ректором Станиславом Прокофьевым в Китайскую Народную Республику. Целью визита стало рас-
ширение научно-образовательного сотрудничества с ведущими вузами страны и запуск новых ме- 
ждународных проектов.
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рограмма визита 
в КНР началась с 
посещения Россий-
ского культурного 
центра в Пекине. 

Делегацию Финансового уни-
верситета, в состав которой 
также вошли проректор по 
учебной и методической работе 
Екатерина Каменева, началь-
ник Управления международ-
ного сотрудничества Лилия 
Приходько, научный руководи-
тель факультета международ-
ных экономических отношений 
Сергей Шахрай и руководитель 
Аппарата Финансового универ-
ситета Кирилл Крошков, при-
ветствовали первый секретарь 
Посольства РФ в Пекине Игорь 
Поздняков и руководитель РКЦ 
Татьяна Уржумцева.

Во время визита Татьяна Ур-
жумцева познакомила гостей 
с возможностями и направ-
лением работы Российского 
культурного центра в Пекине, 
деятельность которого обеспе-
чивается Федеральным агент-
ством по делам Содружества 
Независимых Государств.

–П
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Стороны также обсудили пер-
спективы международного со-
трудничества в сфере науки и 
образования, способы привле-
чения талантливой молодежи 
из Китая в Россию и проведение 
совместных просветительских 
мероприятий, призванных про-
двигать культуру и традиции 
обеих стран.

Деловую программу про-
должил визит в Университет 
международного бизнеса и 
экономики, один из ведущих 
многопрофильных образова-
тельных и научных центров 
КНР в сфере экономики, фи-
нансов, менеджмента и юрис- 
пруденции. Делегацию Фи-
нансового университета при-
ветствовали представители 
руководства вуза во главе с 
президентом господином Чжао 
Чжунсю. В ходе переговоров, 
прошедших 23 октября, сторо-
ны договорились о расширении 
взаимодействия в рамках рос-
сийско-китайской ассоциации 
экономических университетов, 
а также обозначили основные 
векторы развития совместных 
образовательных программ, 
ведущих к получению двух ди-
пломов. Сотрудничество между 
Финансовым университетом и 
Университетом международно-
го бизнеса и экономики успеш-
но ведется уже более 10 лет, в 
контексте межвузовского взаи- 
модействия реализуется про-
грамма международной акаде-
мической мобильности.

В этот же день состоялась 
встреча руководства Финан-
сового университета и пред-
ставителей Китайской ака-
демии финансовых наук при 
Министерстве финансов КНР. 
Делегацию Финансового уни-
верситета приветствовал пре-
зидент академии господин Лю 
Шанси. В течение многих лет 
академия успешно проводит 
научные исследования в сфере 
социально-экономического раз-
вития, уделяя особое внимание 
вопросам изучения государ-
ственной финансовой полити-
ки и выработки практических 
рекомендаций по ее совершен-
ствованию для органов госу-
дарственной власти КНР.

По результатам переговоров 
достигнута договоренность о 
заключении соглашения о со-

трудничестве, в соответствии 
с которым будут разработаны 
программы академического об-
мена и научного руководства 
аспирантами, организована со-
вместная исследовательская 
деятельность в области финан-
сов и бюджетного регулирова-
ния. Особый интерес стороны 
проявили к идее выпуска рос-
сийско-китайского научного 
журнала в области экономики и 
финансов.

24 октября ректор Финансо-
вого университета Станислав 
Прокофьев и представители 
руководства вуза посетили с 
рабочим визитом Народный 
университет Китая и Пекин-
ский университет иностран-
ных языков.

Деловую программу открыла 
встреча в Народном универ-
ситете Китая, одном из наибо-
лее престижных вузов страны. 
Народный университет Китая 
специализируется на подго-
товке высококвалифициро-
ванных кадров, занимающих 
руководящие должности в ор-
ганах государственной власти 
и крупных предприятиях. На-

чало межвузовского сотрудни-
чества было положено еще в 
2004 году согласно подписан-
ному меморандуму о взаимо-
понимании. Также делегации 
Народного университета Ки-
тая неоднократно посещали 
Финансовый университет. В 
ходе переговоров с представи-
телями руководства Народного 
университета Китая – прорек-
тором вуза господином Чжэн 
Cинье и вице-председателем 
университетского совета го-
сподином Чжэн Шуйцюань 
были достигнуты договоренно-
сти об обновлении соглашения 
о сотрудничестве между уни-
верситетами, в результате ко-
торого будут реализовываться 
совместные образовательные 
и научные инициативы в обла-
сти финансов и цифровой эко-
номики, журналистики и ком-
муникации. 

Деловую программу визита 
делегации Финансового универ-
ситета в КНР продолжила встре-
ча ректора Финансового универ-
ситета Станислава Прокофьева 
и ректора Пекинского универси-
тета иностранных языков госпо-
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дина Ян Дань. Пекинский уни-
верситет иностранных языков 
считается крупнейшим специа-
лизированным вузом в Китае 
по подготовке дипломатиче-
ских кадров. Взаимодействие 
между вузами осуществляет-
ся на основе подписанного в 
2021 году соглашения о сотруд-
ничестве. Во время встречи 
стороны обсудили содержание 
конкретной дорожной карты 
по развитию партнерства. В по-
вестку мероприятия вошли во-
просы разработки совместных 
образовательных программ в 
области менеджмента, линг-
вистики и бизнеса в энерге-
тике, издания серии учебных 
пособий по китайскому языку 
для студентов, изучающих эко-
номику и управление, а так-
же создания совместных он-
лайн-курсов. В дорожной карте 
также предусматривается про-
ведение летних и зимних школ 
для студентов, изучающих 
русский и китайский языки, и 
подготовка перекрестных пу-
бликаций исследователей в на-
учных журналах. 

На следующий день, 25 ок-
тября, состоялась встреча 
делегации Финансового уни-
верситета с руководством Цен-

трального финансово-экономи-
ческого университета Пекина.

Участников встречи привет-
ствовал ректор Центрально-
го финансово-экономическо-
го университета господин Ма 

Хайхао. Ректор Финансового  
университета Станислав Прокофь- 
ев передал руководству ЦФЭУ 
информационные материалы 
к столетию ведущего эконо-
миста Китая Цзян Вэй-Чжуана, 
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который учился в аспирантуре 
Московского финансового ин-
ститута в 50-х годах прошлого 
века. К юбилею ученого в ЦФЭУ 
планируется провести серию па-
мятных мероприятий.

Центральный финансово-эко-
номический университет был ос-
нован в 1949 году и стал первым 
высшим учебным заведением 
данного профиля в Китае. Взаи-
модействие Финуниверситета и 
ЦФЭУ имеет богатую историю: 
партнерские связи между вуза-
ми начали формироваться еще 
в 2005 году. В ходе переговоров 
стороны обсудили результаты 
межвузовского сотрудничества. 
В настоящее время между уни-
верситетами ведется активная 
работа в сфере реализации про-
грамм академической мобиль-
ности обучающихся, а также пла-
нируется разработка совместных 
образовательных программ в 
области финансов, экономики и 
международного права.

Визит в Центральный финан-
сово-экономический универси-
тет продолжился посещением 
делегации Финансового уни-
верситета центра цифрового 
управления кампусом и со-
вместного использования от-
крытых онлайн-курсов. 

26 октября представители Фи-
нансового университета посе-
тили университет МГУ-ППИ в 
Шэньчжэне, созданный Москов-
ским государственным универ-
ситетом имени М.В.Ломоносова, 

Пекинским политехническим 
институтом (университетом) 
и Муниципальным Народным 
правительством Шэньчжэня.

Ректора Финансового универ-
ситета Станислава Прокофьева 
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и представителей руководства 
вуза приветствовал ректор МГУ-
ППИ господин Ли Хэчжан. В 
ходе визита делегация Финан-
сового университета посетила 
кампус и библиотеку МГУ-ППИ, 
а также ознакомилась с экспо-
зицией музея вуза. Ключевая 
задача совместного образова-
тельного проекта – подготовка 
в Китае молодых специалистов 
на базе лучших российских об-
разовательных программ, необ-
ходимых для реализации эконо-
мических проектов двух стран в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, развития диалога культур и 
взаимопонимания народов.

Деловую программу продолжил 
визит в национальный экономи-
ческий центр – Шэньчжэньскую 

экономическую зону. Делегация 
Финансового университета посе-
тила административный корпус 
китайской промышленной ком-
пании Zhongyi, производителя 
мелкой бытовой техники, умной 
мебели для дома, офиса и меди-
цинских учреждений, а также 
косметической продукции. В ходе 
встречи стороны обсудили воз-
можности реализации программ 
стажировок для российских сту-
дентов в КНР, а также разработку 
стратегии для выхода компании 
на российский рынок в рамках реа-
лизации студенческих исследова-
тельских проектов.

27 октября руководство Фи-
нуниверситета посетило Шэнь-
чжэньский университет, яв-
ляющийся лидером в сфере 

подготовки высококвалифици-
рованных кадров для развития 
особой экономической зоны в 
Шэньчжэне и одним из наибо-
лее динамично развивающихся 
государственных вузов Китая.

Делегацию Финансового уни-
верситета приветствовали ис-
полняющий обязанности ректора 
Шэньчжэньского университета, 
академик РАО Чжан Сюэцзи и 
директор института «Один пояс, 
один путь», директор исследо-
вательского центра развития 
свободных экономических зон 
при университете профессор 
Тао Итао.

Во время визита состоялась 
торжественная церемония под-
писания соглашения о сотрудни-
честве. Подписи под документом 
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поставили ректор Финансового 
университета Станислав Прокофь- 
ев и и.о. ректора Шэньчжэньско-
го университета господин Чжан 
Сюэцзи.

Взаимодействие вузов вклю-
чает в себя широкий комплекс 
направлений в образовательной 
и научной деятельности. Особое 
внимание будет уделено иссле-
дованию экономики свободных 
зон и искусственного интеллек-
та. Соглашение также предусма-
тривает запуск программ акаде-
мической мобильности.

28 октября ректор Финансово-
го университета Станислав Про-
кофьев выступил с открытой 
лекцией для студентов и препо-
давателей Ляонинского универ-
ситета. Взаимодействие между 

вузами имеет богатую историю 
и ведется уже более 10 лет.

Станислава Прокофьева при-
ветствовал ректор Ляонинско-
го университета господин Юй 
Мяоцзе. В ходе лекции о день-
гах Второй мировой войны Ста-
нислав Прокофьев рассказал об 
основных финансовых инстру-
ментах и реформах, которые 
проводились в период военно-
го времени, а также отметил их 
влияние на экономику. После 
лекции студенты и преподава-
тели смогли поделиться своими 
впечатлениями и задать ректо-
ру Финансового университета 
интересующие их вопросы.

Программу визита в Ляонин-
ский университет продолжили 

переговоры с руководством вуза. 
В повестку мероприятия вошли 
вопросы укрепления сотрудни-
чества в образовательной и на-
учной сфере. Стороны договори-
лись о расширении программы 
академической мобильности и 
разработке совместной образо-
вательной программы в области 
политологии. Делегация Финан-
сового университета также по-
сетила музей и библиотеку вуза.

Мероприятие завершило ра-
бочую поездку делегации Фи-
нансового университета в Ки-
тайскую Народную Республику, 
направленную на расширение 
научно-образовательного со-
трудничества с ведущими вуза-
ми страны.
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ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ 
«NAUKA 0+» 

ПРОШЕЛ 
НА ПЛОЩАДКЕ 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Специальным гостем церемонии 
открытия фестиваля науки в Фи-
нансовом университете стал гене-
ральный директор Всероссийского 
общества изобретателей и рацио-
нализаторов Антон Анатольевич 
Ищенко. Обращаясь к участникам, 
он отметил значимость научной 
деятельности для профессиональ-
ного и личностного роста.

идеообращение в адрес участников 
фестиваля направила проректор Фи-
нансового университета по научной 
работе Светлана Петровна Солянни-
кова. В приветственном слове она 
отметила, что фестиваль науки наце-

лен на самую широкую аудиторию – от молодых ис-
следователей до известных ученых, и добавила, что 
ежегодно в мероприятиях фестиваля на площадке 
университета участвуют более 3 тысяч человек. 

«Наша цель – рассказать вам о том, как наука пре-
образует мир, что нового происходит в финансовом 
мире и экономической науке, показать, как каждый 
из вас может реализоваться в рамках научной дея-
тельности. Мы надеемся, что фестиваль науки ста-
нет вашим первым шагом на пути к науке и про-
фессиональной деятельности», – сказала проректор.

–В

7 октября 2023 года в Финансовом университете состоялась торжествен-
ная церемония открытия одного из самых масштабных социальных про-
ектов в области популяризации науки – Всероссийского фестиваля науки 
«Nauka 0+». Фестиваль прошел уже в 18-й раз, его основная тема в этом 
году  – «Океан науки». Финансовый университет уже в 7-й раз стал пло-
щадкой просветительского проекта, в рамках которого в вузе и его филиа-
лах было организовано более ста тематических мероприятий. Фестиваль 
прошел в смешанном формате: часть площадок работали очно, часть – 
в  дистанционном режиме. 
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«Дорогие друзья, мне особен-
но приятно находиться сегодня 
здесь, среди молодых людей, ко-
торые стремятся к знаниям. На-
уку двигают вперед люди, увле-
ченные своей целью», – добавил 
Антон Анатольевич.

Он также подчеркнул высокую 
роль института интеллектуаль-
ной собственности для развития 
научной деятельности и коммер-
циализации проектов и выступил 
с предложением о создании сту-
денческого научного коллектива, 
который будет работать над ини-
циативами, направленными на 
инновационное развитие страны.

Заместитель проректора по на-
учной работе, руководитель На-
учного студенческого общества 
Финансового университета Юлия 
Михайловна Грузина, приветствуя 
участников и гостей проекта, от-
метила, что фестиваль науки от-

крывает ряд крупных научных 
мероприятий на площадке уни-
верситета. Юлия Михайловна 
подчеркнула, что наука является 
неотъемлемой частью образова-
тельного процесса, и познакоми-
ла гостей с возможностями, ко-
торые Финансовый университет 
предоставляет студентам для 
их реализации в научной сфере. 
«Желаю вам научного роста, упор-
ства в достижении поставленных 
целей и ярких профессиональных 
побед!» – завершила свое поздрав-
ление Юлия Михайловна. 

С праздником участников встре-
чи поздравил и председатель На-
учного студенческого общества 
Финансового университета Алек-
сей Кудинов. Он также подчеркнул 
значение фестиваля как площадки, 
которая знакомит студентов с тен-
денциями мировой и отечествен-
ной науки и дает возможность пред-
ставить результаты собственной 
научной деятельности, подробно 
рассказал о работе НСО и перспек-
тивах его развития и представил 
председателей НСО факультетов. 

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие твор-
ческие коллективы Финансового 
университета. Для гостей фести-
валя выступил хор Финансового 
университета, хореографическая 
студия Frappe, коллектив совре-
менного танца Liberte и вокаль-
ный ансамбль FinMuse.
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Во второй половине дня рабо-
тали тематические секции, ор-
ганизованные факультетами и 
структурными подразделениями 
вуза. В рамках тематической экс-
позиции «Финансы России: время 
первых», организатором которого 
выступило НСО финансового фа-
культета, студенты Финансового 
университета представили проек-
ты, посвященные истории разви-
тия финансовой системы России.

Авторы презентовали гостям 
выставки работы о первых нало-
говых льготах, запуске первого 
магистрального нефтепровода в 
истории промышленности, пер-

вом облигационном займе СССР 
и первой пятилетке.

Посетители экспозиции также 
ознакомились с проектами, посвя-
щенными работе первого негосу-
дарственного пенсионного фонда, 
запуску мобильного приложения, 
пластиковой банкноте, цифровым 
финансам и исламскому банку. 

Гости проекта смогли принять 
участие в интерактивных просве-
тительских и образовательных 
мероприятиях: деловых играх, 
интеллектуальных шоу, межву-
зовских турнирах, круглых сто-
лах, викторинах, мастер-классах, 
панельных дискуссиях, воркшо-
пах, квестах и кейс-турнирах. 

Финансовый университет также 
представил интерактивную экс-
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позицию «Финансы для каждого» 
в рамках фестиваля науки в ЦВК 
«Экспоцентр». За время работы пло-
щадку вуза посетили более 500 го-
стей. Под руководством замести- 
теля проректора по научной работе 
Финансового университета Юлии 
Михайловны Грузиной и доцента 
Департамента маркетинга и спор-
тивного бизнеса факультета выс-
шей школы управления Марины 
Александровны Пономаревой ак-
тивные студенты факультета выс-
шей школы управления и факуль-
тета экономики и бизнеса провели 
для посетителей выставки темати-
ческие мероприятия и вручили по-
бедителям памятные подарки. 

Всероссийский фестиваль науки 
«Nauka 0+» дает возможность мо-
лодежи проявлять свои таланты 
и развивать научное творчество, 
повышать престиж профессии 
ученого и преподавателя, демон-
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стрировать новейшие научно-тех-
нические достижения, возрастаю-
щую роль науки и образования 
в экономическом и культурном 
подъеме российского общества, а 
также популяризовать основные 
направления научно-технологиче-
ского развития России.
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данном мероприятии приняло уча-
стие более 250 человек, в том числе 
школьники, обучающиеся коллед-
жей и студенты.

Спикерами дискуссии «Трансформация финансо-
вой среды: рекомендации хедлайнеров юным эко-
номистам» выступили яркие представители дан-
ной профессии: Светлана Викторовна Рассказкина, 
директор по развитию компании «Юкейсофт», ма-

гистр делового администрирования, 
и  Сергей Валерьевич Мешалкин, 
руководитель службы внутреннего 
контроля ПАО «Ак Барс Банк», член 
экспертной службы при Совете Феде-
рации РФ по проблемам комплаенса 
и противодействия легализации де-
нежных средств и финансирования 
терроризма, канд. экон. наук. 

Выступающие поделились своим 
профессиональным опытом, а также 
ответили на вопросы студентов.

– Какие основные тенденции на-
блюдаются в современной финансо-
вой среде в сегменте вашей работы? 

С.В.Мешалкин: В настоящее время 
широко развивается как автомати-
зация функции комплаенса по на-
правлениям: выявления признаков 
манипулирования рынком и инсай-
дерской торговли на организованном 
рынке ценных бумаг и выявления 
признаков попыток отмывания денег 
(в основном в целях ухода от налогов 
и коррупции) и финансирования тер-
рористической активности. 

Кроме того, активно развивается 
направление поведенческого компла-
енса в ответ на появление поведенче-
ского надзора со стороны мегарегуля-

7 октября 2023 года в Финансовом университете состоялись научные мероприятия в рамках Всероссийского фе-
стиваля науки «Nauka 0+». Научное студенческое общество финансового факультета организовало интерактив-
ную дискуссию на тему «Трансформация финансовой среды: рекомендации хедлайнеров юным экономистам». 

А.А.Бегджанян, помощник научного руководителя Научного студенческого общества финансового факультета
Д.П.Белова, ментор Научного студенческого общества финансового факультета

Е.В.Травкина, д-р экон. наук, проф., заместитель декана по научной работе финансового факультета

–В

Светлана Викторовна Рассказкина, директор по развитию компании 
«Юкейсофт», магистр делового администрирования

Сергей Валерьевич Мешалкин, руководитель 
службы внутреннего контроля ПАО «Ак Барс 
Банк», член экспертной службы при Совете 
Федерации РФ по проблемам комплаенса 
и противодействия легализации денежных 
средств и финансирования терроризма, канд. 
экон. наук.

Трансформация финансовой среды: 
рекомендации хедлайнеров 
юным экономистам 
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тора и, конечно, в ответ на растущие 
требования со стороны рынка в лице 
инвесторов и вкладчиков по защите 
своих интересов и полной информи-
рованности о специфике работы при-
обретенного финансового продукта, 
полноте учета своих интересов по его 
покупке. Такой комплаенс направлен 
на стабилизацию рынка сложных фи-
нансовых инструментов.

С.В.Рассказкина: Использование 
цифровых технологий в финансовой 
сфере предоставило возможность 
значительного расширения финан-
совых услуг за счет разработки ин-
новационных финансовых решений, 
а также их применения не только 
традиционными финансовыми ор-
ганизациями в лице банков, но и 
практически всеми субъектами эко-
номики. Прежде всего наблюдается 
динамичный рост финтехрешений:  
цифровых кошельков, бесконтакт-
ных платежей, необанкинга, откры-
того банкинга, альтернативного 
кредитования (P2P-кредитования), а 
также инноваций, базирующихся на 
технологии блокчейна. 

– Как можно эффективно использо-
вать новые технологии для улучшения 
работы в финансовом секторе?

С.В.Рассказкина: Использование 
технологий искусственного интеллек-
та позволяет решать многоплановые 
задачи функционирования и разви-
тия финансовой сферы, например бы-
стро обрабатывать и анализировать 
огромные объемы данных, оптимизи-
ровать бизнес-процессы финансовых 
организаций, принимать эффектив-
ные решения по управлению риска-
ми, разрабатывать и внедрять новые 
финансовые продукты, улучшать ка-
чество обслуживания клиентов, обе-
спечивать безопасность финансовых 
операций и многое другое.

С.В.Мешалкин: Необходимо совер-
шенствовать поисковые алгоритмы 

на основе искусственного интеллекта 
и учитывать постоянное обновление 
схем мошенничества, манипулирова-
ния и отмывания. 

– Сергей Валерьевич, что нужно 
учитывать при выборе карьерного 
пути в области финансовых услуг?

С.В.Мешалкин: Необходимо ов-
ладеть курсами банковского дела, 
банковского права, бухгалтерского 
учета и аудита, владеть иностран-
ным языком и навыками проектно-
го менеджмента.

– Светлана Викторовна, на какие 
компетенции стоит обратить нам 
внимание в процессе обучения, для 
того чтобы быть конкурентными на 
рынке труда финансового сектора?

С.В.Рассказкина: Прежде всего не-
обходимо стремиться к глубокому 
владению своей профессией. Так как 
финансовая сфера пронизывает все 
экономические процессы, любому 
финансисту или банковскому специа-
листу необходимо ориентироваться 
в принципах функционирования 
различных сфер и субъектов эконо-
мики, в текущих тенденциях разви-
тия экономической среды. Поэтому, 
кроме профессиональных компе-
тенций, крайне важно развивать 
навыки критического мышления, 
проведения классического анализа, 
способность к непрерывному обуче-
нию, освоению новых технологий. 
В настоящее время крайне востре-
бованным навыком специалистов 
финансовой сферы является знание 
основ программирования, анализа 
данных, системного анализа, тех-
нологии блокчейна и других тех-
нологий, применимых в цифровой 
экономике. 

– Сергей Валерьевич, какие инстру-
менты управления рисками могут 
быть использованы для защиты от 
нежелательных последствий транс-
формации финансовой среды?

С.В.Мешалкин: Ничего чудесного – 
реализация принципа «знай своего 
клиента», «знай своего работника», 
диверсификация вложений по сро-
кам, видам валют и используемым 
инструментам. Не спешить расста-
ваться с деньгами.

– Какие ключевые факторы необхо-
димо учитывать при разработке стра-
тегии развития финансовой компании? 

С.В.Мешалкин: Учет рыночных по-
требностей и учет твоих возможно-
стей в соответствии этим рыночным 
потребностям в части компетентных 
трудовых ресурсов и располагаемых 
финансовых ресурсов. 

– Сергей Валерьевич, какие перспек-
тивы открываются перед молодыми 
специалистами в рамках формирова-
ния новой финансовой среды в совре-
менных условиях?

 С.В.Мешалкин: Широкие. Другой 
молодежи, кроме этой, у нас нет. Все-
му научим, что сами знаем и умеем. 
Для этого в каждой крупной ком-
пании есть собственный учебный 
центр с многоплановыми курсами 
и квалифицированными тренерами.

– В какую финансовую компанию луч-
ше устраиваться на работу – в круп-
ную или мелкую? Ведь есть много при-
меров, что банковская деятельность 
сейчас смещается в сегмент некруп-
ных банков, которые не под санкциями?

С.В.Мешалкин: В каждой компании 
свои плюсы и минусы. В крупной боль-
ше стабильности, хорошей, здоровой 
бюрократии, а в малой – шире опыт и 
быстрее идет рост. Я бы начинал с той, 
в которой тобою готовы заниматься 
индивидуально и настойчиво.

С.В.Рассказкина: Есть свои преиму-
щества работы как в крупных компа-
ниях, так и в небольших. Так, напри-
мер, в крупной компании вы станете 
частью большого коллектива, освоите 
принципы корпоративной культуры, 
сможете детально освоить поручен-
ный вам участок работы. В небольшой 
компании есть возможность нарас-
тить компетенции по нескольким 
направлениям своей профессии, ощу-
тить важность собственного вклада в 
результативность всей компании.

Выступления и советы наших 
хедлайнеров вызвали положитель-
ные отзывы и благодарности от 
участников.
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ладимира Мединского привет-
ствовал ректор Финансового уни-
верситета Станислав Прокофьев, 
отметив его вклад в популяри-
зацию отечественной истории. 

«Талант Владимира Мединского превращает 
историю российского государства в историю 
людей, которые ее творили», – добавил ректор. 

–В

17 октября 2023 года в Финансовом уни-
верситете состоялась открытая лекция 
помощника президента РФ Владимира 
Мединского. Встреча со студентами и пре-
подавателями прошла в формате живого 
диалога – разговора о роли исторической 
памяти в формировании национальной 
идентичности.

Елизавета Горшкова

Открытый диалог 
с Владимиром 

Мединским
 в Финансовом 

университете
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В ходе лекции Владимир Ме-
динский подчеркнул важность 
сохранения исторической памя-
ти: «Историческая память – цен-
ностная опора национального 
самосознания, определяющая 
способность выдерживать испы-
тания и одерживать новые побе-
ды. Эта система представлений 
о прошлом, которая существует в 
коллективном сознании и созида-
ет общество».

Владимир Мединский добавил, 
что знание истории помогает про-
гнозировать будущее и принимать 
правильные решения. Значимой 
темой дискуссии стали истори-
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ческие мифы – метафоры истори-
ческих событий, образы, которые 
вдохновляют и мотивируют. 

После лекции участники смог-
ли лично задать Владимиру Ме-
динскому вопросы о взаимосвязи 
истории и политики, ключевых 
исторических и философских 
концепциях общественного 
устройства и проектах, направ-
ленных на привлечение молоде-
жи к изучению истории.

Подводя итоги, Владимир 
Мединский поблагодарил сту-
дентов за интересный и кон-
структивный диалог и еще раз 
подчеркнул важность соблюде-
ния принципов историзма и кри-
тического мышления.

В рамках визита в Финансовый 
университет Владимир Медин-
ский также посетил музей вуза и 
ознакомился с экспозицией, по-
священной истории российской 
финансовой системы.
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овестка конфе-
ренции вызвала 
живой отклик в 
академическом и 
профессиональном 

сообществе – организаторам по-
ступило более 250 заявок от пред-
ставителей России и 7 зарубежных 
стран. Дискуссионная площадка 
объединила ученых и преподава-
телей Финансового университета, 
РАНХиГС, МГУ имени М.В.Ломоно-
сова, НИУ «Высшая школа эконо-
мики», СПбГЭУ, Нижегородского 
государственного университета 
имени Н.И.Лобачевского, Ростов-
ского государственного эконо-
мического университета (РИНХ), 
Чеченского государственного уни-

ДИСКУССИЯ О ТРАНСФОРМАЦИИ 
ФИНАНСОВЫХ РЫНКОВ  

В ПРИЗМЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ

19 и 20 октября 2023 года силами финансового факультета и Департа-
мента финансовых рынков и финансового инжиниринга была проведе-
на V Международная научно-практическая конференция «Трансфор-
мация финансовых рынков и финансовых систем в условиях цифровой 
экономики», приуроченная к 105-летию Финансового университета.  
Соорганизаторами мероприятия выступили Московская биржа, Торгово- 
промышленная палата РФ и Национальная финансовая ассоциация. 
Большое значение для успеха конференции имело участие в ее органи-
зации и проведении комитета по финансовому рынку Государственной 
думы РФ, Банка России, Федеральной службы по финансовому монито-
рингу РФ и Международного учебно-методического центра финансово-
го мониторинга.

К.В.Криничанский, д-р экон. наук, проф. Департамента финансовых рынков 
и финансового инжиниринга финансового факультета

–П



21НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТАФИНАНСИСТ

WWW.FA.RU

верситета имени А.А.Кадырова, 
Томского государственного универ-
ситета, Севастопольского государ-
ственного университета и др. – всего  
более 40 российских вузов и более  
10 зарубежных университетов, а также 
представителей финансового бизне- 
са – Московской биржи, крупнейших 
российских банков, других финансо-
вых и экспертных организаций. 

Участников пленарной сес-
сии, посвященной вопросам кон-
куренции России за цифровое 
лидерство среди стран, форми-
рующих современные технологи-
чески продвинутые финансовые 
системы, приветствовал ректор 
Финансового университета Ста-
нислав Евгеньевич Прокофьев.

«Конференция призвана скон-
центрировать академическую 
мысль на наиболее важных и ак-
туальных задачах цифровизации, 
поддерживать и развивать ком-
муникацию с экспертами – пред-
ставителями законодательной 
власти и финансового бизнеса, а 
также предоставить новые воз-
можности молодежи. Значимость 
развития цифровой повестки в об-
ласти финансов неразрывно связа-
на с обеспечением экономической 
безопасности страны, технологи-
ческим лидерством и повышени-
ем эффективности отечественной 
экономики. Финансовый универ-
ситет, являясь мультидисципли-
нарным центром, традиционно 
проводит научные исследования 
и участвует в практических ме-
роприятиях в области цифрови-
зации финансового сектора и 
стремится внести свой вклад в его 
развитие», – сказал ректор.

Станислав Прокофьев особо отме-
тил наиболее актуальные проекты 
Финансового университета в обла-
сти цифровых финансов – запуск 
образовательных площадок со-
вместно с Финтех Хабом Банка Рос-
сии и Мосбиржей, а также создание 
уникальной слайдотеки «с откры-
тым кодом» по направлению циф-
ровизации финансового сектора.

С приветственным словом к го-
стям обратился председатель коми-
тета по финансовому рынку Госду-
мы Анатолий Геннадьевич Аксаков, 
отметив эффективность сотрудни-
чества с экспертами вуза по основ-
ным направлениям деятельности 
комитета, и выразил надежду на 
дальнейшее плодотворное взаимо-
действие. Анатолий Аксаков рас-
сказал о ближайших планах коми-
тета, в том числе о рассмотрении 

законопроекта, разрешающего ком-
мерческим банкам с базовой лицен-
зией работать на внешних рынках, 
а также открывать корсчета в зару-
бежных банках; о сотрудничестве 
с банками дружественных стран, 
позволяющем банкам дружествен-
ных и нейтральных стран прово-
дить удаленно по поручению рос-
сийских кредитных организаций 
идентификацию клиентов и давать 
возможность иностранным гостям, 
в том числе туристам, пользовать-
ся кредитными картами в России; 
о создаваемых способах противо-
действия несанкционированному 
доступу к счетам граждан и совер-
шению несанкционированных опе-
раций по счетам граждан.

Содержательное выступление на 
пленарной сессии прозвучало из 
уст заместителя директора Феде-
ральной службы по финансовому 
мониторингу РФ Галины Влади-
мировны Бобрышевой. Основной 
тезис ее выступления состоял в 
том, что в настоящее время важен 
разумный баланс между техно-
логической гонкой и финансовой 
безопасностью. «Распростране-
ние преступлений в сфере высо-
ких технологий, таких как кража 
и «аренда» чужих персональных 
данных с дальнейшим противо-
правным использованием в ко-
рыстных целях, сдерживает стре-
мительное развитие значимых для 
рынков технологий. Прежде чем 
что-то внедрить, нужно понять, ка-
кую модель управления рисками 
выстраивать. Поэтому самым важ-
ным с точки зрения потенциала 
развития цифровизации является 
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поиск разумного баланса между 
технологической гонкой и финан-
совой безопасностью», – сообщила 
Галина Бобрышева. Высказываясь 
о роли Финансового университета 
в российском образовании, Гали-
на Владимировна отметила, что 
«в стенах Финансового универси-
тета формируется костяк кадро-
вого потенциала для российской 
финансовой системы», добавив, 
что найти оптимальное решение 
возможно только в тесном сотруд-
ничестве между потребителями 
услуг, бизнесом, представителями 
науки и высшей школы.

Далее в ходе пленарной дискус-
сии своим мнением о трансформа-
ции финансовых систем подели-
лись директор Международного 
сетевого института в сфере ПОД/ФТ 
Владимир Васильевич Овчинни-
ков, заместитель директора депар-
тамента стратегического развития 
финансового рынка Банка России 
Екатерина Николаевна Лозгачева, 
руководитель Финтех Хаба Банка 
России Григорий Эдуардович Гаш-
ников. Эксперты обратили внима-
ние на важность открытого диалога 
и обмена опытом в области цифро-
визации финансового рынка.

Так, Владимир Васильевич Ов-
чинников указал на важность про-
должения активной работы в части 
развития институтов ПОД/ФТ в Рос-
сии и участия Финуниверситета в 
проекте Международного сетевого 
института в сфере ПОД/ФТ по соз-
данию международной цифровой 
платформы «Содружество», а также 
в развитии сотрудничества с Ме- 

ждународным учебно-методиче-
ским центром финансового мони-
торинга по организации и проведе-
нию международной олимпиады 
по финансовой безопасности. 

Екатерина Николаевна Лозгаче-
ва обратила внимание на важный 
акцент, прозвучавший в привет-
ственном выступлении ректора 
Финуниверситета Станислава Про-
кофьева, заключающийся в том, 
что в современном мире цифрови-
зация финансового рынка беспре-
цедентно вносит высокий вклад в 
повышение производительности 
труда в финансовом секторе и через 
это – в реальном секторе. Екатерина 
Лозгачева подробно остановилась 
на задачах, которые реализует в 
настоящее время финансовый ме-
гарегулятор в части обеспечения 
цифрового лидерства в развитии 
финансового сектора, в том числе 
затрагивающих развитие ключе-
вых проектов инфраструктуры, 
в частности цифровой профиль 
гражданина и юридического лица, 
развитие технологии открытых API 
или открытых финансов и др. 

Григорий Эдуардович Гашни-
ков ярко обозначил, как в совре-
менном мире развитие цифровых 
технологий трансформируется в 
бизнес-тренды, указал на основ-
ные задачи в области финтеха на 
2023–2025 годы, включая откры-
тые API и «платформу коммерче-
ских согласий», проекты «Единая 
биометрическая система», «Ис-
кусственный интеллект для фи-
нансового рынка», а также расска-
зал о задачах Банка России в части 

обеспечения развития облачных и 
квантовых технологий.

Большой интерес вызвали до-
клады президента Национальной 
финансовой ассоциации Василия 
Васильевича Заблоцкого, пока-
завшего основные проблемы раз-
вития российского финансового 
рынка в условиях цифровизации, 
и председателя совета Торгово- 
промышленной палаты по финан-
сово-промышленной и инвестици-
онной политике Владимира Ан-
дреевича Гамзы, ознакомившего 
слушателей с внедрением в России 
механизма финансирования, опи-
рающегося на разрабатываемую 
при участии ВЭБ.РФ таксономию 
инвестиционных проектов техно-
логического развития.

В завершение пленарной сессии 
были представлены доклады ди-
ректора по развитию цифровых 
финансовых активов (ЦФА) Москов-
ской биржи Сергея Викторовича Ха-
ринова и президента АНО «Центр 
защиты вкладчиков и инвесторов» 
Артема Семеновича Генкина. 

Сергей Харинов профессиональ-
но и с некоторой долей критики 
описал логику и сложности про-
цесса трансформации инфраструк-
туры финансового рынка, связан-
ные со стартом практики выпуска 
цифровых финансовых активов. В 
его докладе был обозначен амби-
циозный прогноз экспансии рын-
ка ЦФА в России: к 2028 году объ-
ем выпуска ЦФА в стране может 
достичь 5–10 трлн рублей. Однако 
для достижения данного показа-
теля требуется провести большую 
работу, которая на текущем этапе 
должна быть сосредоточена на 
решении проблемы концентра-
ции ликвидности и выстраивании 
взаимодействия между бизнесом, 
операторами информационных 
систем и операторами обмена.

В выступлении Артема Генкина 
участники пленарной сессии уви-
дели иллюстрацию того, насколько 
противоречивой и уязвимой явля-
ется современная международная 
валютно-финансовая система, ба-
зирующаяся на долларе. В ходе вы-
ступления Артем Генкин осветил 
несколько направлений, которые 
сегодня привносят в систему уязви-
мость и формируют предпосылки 
ее трансформации. Среди них – не-
вероятные размеры госдолга США 
и ослабление доверия к доллару, в 
том числе в связи с открытостью 
вопроса об обеспечении доллара 
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как резервной валюты, начавшая-
ся в 2010-х годах дедолларизация 
мировых резервов и пр. Наконец, 
криптовалюты, криптоактивы, 
цифровые валюты центральных 
банков и прочие технологически 
продвинутые проекты и решения 
обозначают новый формат кон-
куренции в валютно-финансовой 
сфере и весьма заботят финансо-
вые власти стран – эмитентов ре-
зервных валют, выводя этот вопрос 
на уровень геополитики.

Программу конференции про-
должили девять тематических 
секций, посвященных различным 
направлениям трансформации 

цифровой экономики. Эксперты 
обсудили вопросы адаптации 
финансовых рынков к новым вы-
зовам, финансовую повестку 
цифровизации, трансформацию 
банковских систем и будущее ин-
дустрии ценных бумаг в контексте 
цифровизации. Секции совместно 
модерировали практики и пред-
ставители Финансового универ-
ситета. Среди значимых высту-
плений были отмечены доклады 
профессоров И.Н.Молчанова (МГУ), 
П.И.Толмачева (Дипломатическая 
академия МИД России), А.Е.Абра-
мова (РАНХиГС), М.В.Рыжковой 
с соавторами (Томский государ-

ственный университет), директора  
Института экономики и финан-
сов Чеченского государственного 
университета М.Г.Таштамирова, 
профессора Ж.В.Ивановской (Фину-
ниверситет), доцентов А.П.Чигрин-
ской (Финуниверситет), И.В.Балы-
нина (Финуниверситет) и других 
участников.

Три секции были содержатель-
но новыми для проведенной кон-
ференции и привлекли внимание 
десятков участников. Это секция, 
посвященная проблемам конку-
ренции за финтех, секция «Defi 
как альтернатива традиционным 
финансам» и секция «Финансо-
вые риски и риски ОД/ФТ в приз- 
ме финансовой стабильности».

В рамках второго дня конферен-
ции традиционно состоялась моло-
дежная секция «Цифровые иннова-
ции на финансовых рынках». Более 
25 студентов и молодых исследова-
телей презентовали экспертам свои 
идеи и проекты в области цифрови-
зации и сопутствующих ей техно-
логических новаций на финансо-
вых рынках, свыше 40 студентов 
были представлены как участники 
со стендовыми докладами. 

Организаторы конференции вы-
ражают благодарность ее участ-
никам, организациям-партнерам – 
комитету Госдумы по финансовым 
рынкам, Торгово-промышленной 
палате, Банку России, Росфинмо-
ниторингу, Московской бирже, 
Национальной финансовой ассо-
циации, вузам и компаниям, чьи 
представители проявили интерес 
к тематике и проведенным меро-
приятиям конференции, за актив-
ную подготовительную работу, 
яркие выступления и участие в 
дискуссиях и выражают надежду 
на будущие встречи на площадке 
новых конференций.

По итогам конференции орга-
низаторы планируют издание 
научной монографии под рабо-
чим названием «Финансовые 
рынки в призме современной 
цифровой повестки». 

Призеры молодежной секции
 
•  Диплом 1-й степени – Евгения Шавкутенко, магистрант Института от-

крытого образования Финуниверситета, группа ДФАР21-1м, с темой до-
клада «Big Data и волатильность на финансовых рынках: исследование 
корреляции с использованием данных о поисковой активности».

•  Диплом 2-й степени – Владислав Ковалев, студент бакалавриата фи-
нансового факультета Финуниверситета, группа ГМФ20-4, с темой 
доклада «Технологии мобильных приложений в привлечении населе-
ния в программу долгосрочных сбережений»; 
Артем Шрамко, магистрант финансового факультета Финуниверсите-
та, группа ФМАР22-1м, с темой доклада «Анализ динамики криптова-
лют в разрезе регуляторных и нерегуляторных факторов». 

•  Диплом 3-й степени – Александр Грих, магистрант финансового факуль-
тета Финуниверситета, группа ФМАР22-1м, с темой доклада «Цифро-
вые долговые инструменты как вызов традиционным облигациям»;
Ксения Левина, студент бакалавриата факультета международных 
экономических отношений Финуниверситета, группа МФ20-4, с те-
мой доклада «Финансирование российских климатических проек-
тов через рынок углеродных единиц»;
Йоханна Овакимян и Матвей Шестаков, студенты бакалавриата фи-
нансового факультета, группа ФРФТ21-2, с темой доклада «Цифро-
вые технологии в трейдинге». 
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ероприятие было посвящено 
организации воспитательной 
работы в вузах страны. Дискус-
сионная площадка собрала ру-
ководителей вузов, проректоров 

по социальной и воспитательной работе, мо-
лодежной политике. 

С приветственным словом к участникам за-
седания обратился министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков. Он отметил 
значимость подобных дискуссионных площа-
док для обмена опытом.

«Сегодня мы обсудим передовые практики в 
сфере воспитательной работы. Важно сказать, 
что каждый университет имеет свою профессио- 
нальную специфику и по-своему уникален. Как 
правило, лучшие практики рождаются с учетом 
специфики университета и региона. Большой 
потенциал мы видим в творческом и уникаль-
ном подходе», – сказал Валерий Фальков. 

Министр добавил, что важно 
исключить формальный подход 
в воспитательной работе, и осо-
бо отметил вклад преподавате-
лей в личностное и профессио-
нальное становление молодых 
специалистов. 

Председатель Ассоциации ве-
дущих университетов, ректор 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Нико-
лай Кропачев, выступивший мо-

дератором мероприятия, также 
отметил важность межвузовско-
го взаимодействия в целях поис-
ка оптимальных решений акту-
альных задач. 

Церемонию открытия заседа-
ния продолжил ректор Финан-
сового университета Станислав 
Прокофьев. В своем обращении 
он отметил актуальность вы-
бранной проблематики, а также 
поблагодарил Ассоциацию ве-

Глава Минобрнауки России принял участие 
в заседании Ассоциации ведущих университетов  
и Совета ректоров вузов СЗФО в Финуниверситете

–М

1 ноября 2023 года на площадке Финансового университета 
при Правительстве РФ состоялось заседание Ассоциации ве-
дущих университетов и Совета ректоров вузов Северо-Запад-
ного федерального округа. 

Елизавета Горшкова
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дущих университетов за выбор 
Финансового университета в ка-
честве площадки для дискуссии 
и возможность поделиться опы-
том и лучшими практиками.

Станислав Прокофьев также 
рассказал об основных направ-
лениях деятельности универ-
ситета – самого крупного вуза 
страны, который готовит специ-
алистов в области экономики, 
финансов и управления. «Фи-
нансовый университет, обладая 
широкой филиальной сетью, 
делает акцент на воспитатель-
ной работе с учетом специфики 
регионов, при этом во главу угла 
мы ставим воспитание традици-

онных духовно-нравственных 
ценностей», – отметил ректор. 

Проректор по социальной 
и воспитательной работе Фи-
нансового университета Алек-
сандр Кожаринов представил 
структуру и основные направ-
ления деятельности управ-
ления внеаудиторной работы 
вуза. Особое внимание было 
уделено значимым инициа-
тивам органов студенческого 
самоуправления, в том чис-
ле адаптационному проекту 
для первокурсников «Коорди-
наторство», а также лучшим 
практикам в сфере патриоти-
ческого воспитания молодежи. 

Дискуссию продолжили докла-
ды представителей ведущих 
университетов, в ходе которых 
эксперты затронули широкий 
круг вопросов в сфере моло-
дежной политики и обозначи-
ли наиболее актуальные меха-
низмы работы со студентами. 

Итоги заседания подвела за-
меститель министра науки и 
высшего образования Ольга 
Петрова. Она поблагодарила 
руководство вузов, отметив ак-
тивное включение учебных за-
ведений в масштабные проек-
ты. Так, замглавы Минобрнауки 
подчеркнула важность участия 
коллег в проведении мероприя-
тий «Университетские смены», 
«ДНК России», «Голос поколе-
ния. Преподаватели» и «Голос 
поколения. Проректоры».

В своем выступлении Ольга Пе-
трова подчеркнула значимость 
привлечения педагогов как но-
сителей смыслов к воспитатель-
ной работе в университетах и 
реализации единых проектов в 
области молодежной политики.
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ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 

Сарра Бенционовна родилась 14 де-
кабря 1908 года в Киеве. Выбор ею 
жизненного пути оказался не совсем 
простым. Отец был главным бухгал-
тером. И как это нередко бывает, ког-
да дети идут в профессию по пути 
родителей, поступила в Киевский 
финансово-экономический институт 
(ныне Киевский национальный эко-
номический университет имени Ва-
дима Гетьмана). Она имела хорошую 
математическую подготовку и была 
настолько успешной студенткой, что 
уже на втором курсе ей доверили 
преподавание высшей математики 
первокурсникам. Поэтому начало ее 
преподавательского стажа в вузах, 
как писала об этом позднее сама 
Сарра Бенционовна, было положено 
в 1930 году.

После прохождения производствен-
ной практики на механическом заво-
де «Ленинская кузница» ее оставили 
работать в бухгалтерии этого пред-
приятия, а по окончании института 
в 1932 году она была направлена по 
распределению в Киевскую област-
ную контору Госбанка СССР. Возглавив 
отдел кредитования промысловой ко-
операции, Сарра Бенционовна все же 
не была до конца уверена в том, что 
выбор профессии сделан правильно, 
и пошла учиться на вечернее отделение историко-фи-
лологического факультета Киевского госуниверситета 
по специальности «журналистика». Однако, пройдя 
полный курс обучения, выпускные экзамены не сда-
вала: убедилась, что ее призвание все-таки экономика. 
Вместо диплома получила справку о том, что освоила 
программу подготовки журналиста. Но время еще по-
кажет, насколько важным был для нее этот шаг.

ВЫДАЮЩИЙСЯ УЧЕНЫЙ 
Определившись окончательно с главным направ-

лением деятельности, она не просто выполняла ра-
боту, а настойчиво искала пути ее совершенствова-
ния, выявляла резервы ее результативности. В основе 
профессиональных поисков молодого специалиста 
неизменным являлся глубокий анализ процесса с це-
лью повышения его эффективности. Не случайно в 
1936 году она была направлена в целевую аспиранту-
ру Московского кредитно-экономического института 
(МКЭИ). Можно с уверенностью сказать, что в столице 

ей повезло. Учиться стала на кафедре 
бухгалтерского учета, возглавляемой 
известным бухгалтером-практиком 
Н.А.Кипарисовым, которому степень 
доктора экономических наук была 
присуждена за выдающиеся дости-
жения в экономике без защиты дис-
сертации. Ее научным руководителем 
был назначен доктор экономических 
наук, профессор Н.Р.Вейцман. Со вре-
менем он войдет в историю как один 
из основоположников анализа хозяй-
ственной деятельности в России, осно-
ватель научной школы комплексного 
экономического анализа, получившей 
признание и распространение не 
только в Советском Союзе, но и во всех 
ведущих странах мира.

Обстановка на кафедре, окруже-
ние располагали к серьезной иссле-

довательской работе. И уже в пер-
вый год обучения вышла из печати 
статья Сарры Бенционовны «За ре-
альный баланс», где предлагалась 
новая, более информативная форма 
баланса. Форма была одобрена прак-
тиками высокого ранга и внедрена 
Наркомфином СССР. 

Наряду с этим аспирантка продол-
жала активно анализировать опыт, по-
лученный в начальный период своей 
работы по специальности. В 1937 году 
в киевском Укротделении Госфиниз-
дата СССР была опубликована ее кни-
га «Анализ финансовой деятельности 
промысловой артели». Значительно 
позже, оценивая эту работу, профессор 
М.В.Мельник писала: «В этой книге, по 
существу, были разработаны базовые 
понятия кредитоспособности органи-
зации и проанализированы направ-
ления взаимодействия предприятий 
с кредитными организациями. Рабо-
тая под руководством Н.Р.Вейцмана, 
С.Б.Барнгольц активно развивала его 
научные позиции, отстаивая самосто-
ятельность экономического анализа 
как особой области знаний, занима-
ясь анализом баланса и обосновывая 
необходимость единства финансовой 
деятельности, проектно-конструктор-
ской подготовки производства, про-
изводственно-технологической дея-
тельности и организации реализации 
(продаж) произведенной продукции и 
услуг». Главное управление учебными 
заведениями Госбанка СССР включило 
эту книгу в программу вузовского кур-
са «Анализ хозяйственной деятельно-
сти» в качестве учебного пособия.

В 1940 году в числе первых выпуск-
ников аспирантуры МКЭИ Сарра Бен-
ционовна успешно защитила диссер-
тацию на соискание ученой степени 
кандидата экономических наук и на-
чала работать в финансово-кредит-
ных организациях. Во время Великой 
Отечественной войны и в послевоен-
ный период она трудилась в бюро экс-
пертов при председателе правления 
Государственного банка СССР. В этом 
бюро работали выдающиеся ученые 
в области денежного обращения и 
кредита – члены-корреспонденты 
Академии наук СССР М.И.Боголю-
бов и Ф.М.Михалевский, профессора 
З.В.Атлас, В.В.Иконников, М.М.Усос- 
кин. В его состав вошли также тогда 
недавно защитившие кандидатские 
диссертации, например, В.К.Ситкин, 
позднее работавший первым заме-
стителем министра финансов СССР, 
а затем председателем Комитета цен 
СССР. Сарре Бенционовне было пору-
чено изучение вопросов, касающихся 
анализа кредитоспособности ссудо-

Легенда российской аналитической науки, крупнейший специалист в об-
ласти экономического анализа, действительный член Международной 
академии информатизации и Академии экономических наук и предприни-
мательской деятельности России, заслуженный деятель науки Российской 
Федерации – ученые и коллеги о выпускнице аспирантуры нашего вуза док-
торе экономических наук, профессоре Сарре Бенционовне Барнгольц, 
115-ю годовщину со дня рождения которой отмечает Финуниверситет.

С.Л.Анохина, канд. ист. наук, доц.,  
главный специалист Музея Финансового университета

Сарра Бенционовна в юности

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ
К 115-й годовщине со дня рождения С.Б.Барнгольц



27НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТАФИНАНСИСТ

WWW.FA.RU

заемщиков и финансового состояния 
отраслевых министерств, в том числе 
оборонных, которое проводилось в 
обстановке строгой секретности. Од-
нако с 1943 года все бюро экспертов, 
независимо от специализации его 
членов, было переключено на подго-
товку проектов денежной реформы, 
которая состоялась в 1947 году. В свя-
зи с этим ей пришлось изучать опыт 
проведения денежных реформ в раз-
ных странах Запада. Решение пробле-
мы значительно облегчало знание 
молодым специалистом немецкого и 
английского языков.

После войны в условиях разру-
шенной розничной торговли, распре-
деления продуктов по карточкам, 
расстроенной финансовой системы, 
увеличения эмиссии рубля Сарра 
Бенционовна вместе с заместителем 
начальника планово-экономическо-
го управления Госбанка СССР и од-
новременно преподавателем МКЭИ 
М.М.Усоскиным участвовала в под-
готовке вариантов проекта денежной 
реформы 1947 года. Поиски путей и 
методов осуществления реформы 
были непростыми. «По вопросам про-
ведения денежной реформы мнения 
экспертов разошлись, – вспоминала 
позднее Сарра Бенционовна. – Об 
этом председатель правления Гос-
банка В.Н.Емченко доложил И.В.Ста-
лину, который распорядился, чтобы 
каждый из экспертов представил 
свой вариант денежной реформы за 
своей личной подписью и «отвечал за 
него головой». Предложенный мною 
и подписанный вместе с профессо-
ром В.В.Иконниковым вариант про-
ведения реформы предусматривал 
оздоровление денежного обращения 
путем перехода от карточной систе-
мы распределения продуктов через 
коммерческую торговлю товарами 
по ценам «черного рынка» к откры-
той торговле по устанавливаемым 
государством твердым ценам и «вы-
качку» в результате этого денег у тех 
слоев населения, у которых они осели 
в большом количестве, особенно у 
производителей и продавцов продо-
вольственных товаров. Частично мой 
проект был одобрен А.И.Микояном, ку-
рировавшим внешнюю и внутреннюю 
торговлю СССР. По его распоряжению 
были открыты коммерческие магази-
ны, торговавшие товарами по ценам 
«черного рынка», – торговая система 
«Особторг». Однако дальнейшие эта-
пы моего проекта, ориентированные 
на «мягкое» проведение денежной 
реформы, были отклонены И.В.Стали-
ным, и мой вариант не прошел».

Оценка методов осуществления 
денежной реформы 1947 года оста-
лась неоднозначной на многие годы. 
С одной стороны, она носила конфи-
скационный характер, прежде всего в 
отношении рабочих и колхозников, а 
с другой – в ее результате были ликви-
дированы последствия Второй миро-
вой войны в области денежного обра-
щения, отменена карточная система 
и осуществлен переход к торговле 
по единым ценам. Чрезвычайно важ-

но и то, что реформа стала одним из 
средств осуществления форсирован-
ного индустриального развития в по-
слевоенное время.

С 1947 года Сарра Бенционовна на-
чала преподавать и вести научные 
исследования в экономико-статисти-
ческом институте, а в 1954–1968 годах 
продолжила работу во Всесоюзном 
заочном финансово-экономическом 
институте. Полученные изыскания 
были весьма плодотворными, однако 
ей нередко приходилось отстаивать 
свои принципиальные позиции в 
«жестоких сражениях» с высокими 
начальниками. Например, соавтор 
книги «Экономический анализ рабо-
ты промышленных предприятий», 
опубликованной Госстатиздатом 
в 1954 году, A.M.Сухарев решил по- 
хлопотать о присвоении ей грифа 
учебника для высшей школы. Одна-
ко Минвуз СССР потребовал, чтобы 
в содержание книги были внесены 
изменения, вытекавшие из дей-
ствовавшей тогда программы этой 
дисциплины. Сарра Бенционовна 
отказалась, поскольку считала, «что, 
наоборот, программа должна быть 
переработана с учетом содержания 
книги». Жизнь подтвердила справед-
ливость занятой ею принципиальной 
позиции: позднее учебная программа 
дисциплины была переработана и 
приближена к содержанию книги. А 
книга получила широкое признание, 
была переведена на 16 языков и неод-
нократно переиздавалась за рубежом. 
Например, в Китайской Народной Ре-
спублике она выдержала два тиража 
в Пекине и четыре тиража в Шанхае.

В 1964 году в экономико-статисти-
ческом институте состоялся доклад 
С.Б.Барнгольц «Экономический ана-
лиз работы и оборотные средства 
промышленных предприятий» по 
опубликованным работам, представ-
ленным к защите на соискание уче-
ной степени доктора экономических 
наук. Такое бывает нечасто. Однако, 
учитывая актуальность, практиче-
скую значимость и объемы научных 
публикаций соискателя, высшей ат-
тестационной комиссией Министер-
ства высшего и среднего специаль-
ного образования СССР автору была 
разрешена защита по совокупности 
опубликованных работ. При озна-
комлении с текстом этого доклада 
поражают масштабы проделанной 
работы. Автор подчеркивает: «Эти 
работы основаны на изучении эко-
номической литературы по анализу 
хозяйственной деятельности и обо-
ротным средствам, ведомственных 
материалов и инструкций Госбанка 
СССР, Министерства финансов СССР 
и ЦСУ СССР. В них обобщен также 
практический опыт работы автора в 
кредитно-финансовой системе свыше 
15 лет и по содружеству науки с произ-
водством (на ряде предприятий г. Мо-
сквы, в Мособлсовнархозе, Госплане  
СССР и НИИПИН Госплана СССР) 12 лет.  
Исследование содержания и мето-
дов экономического анализа работы 
объединений промышленности по 

данным сводных отчетов основано на 
обобщении практики работы в бюро 
экспертов правления Государствен-
ного банка СССР, в частности опыта 
выборочного обследования состояния 
и использования оборотных средств 
на 2000 предприятий, программа и 
методика которого разрабатывалась с 
участием автора, а также на ознаком-
лении с практикой работы ЦСУ СССР 
и некоторых совнархозов в этой обла-
сти». Всего автором по вопросам эко-
номического анализа и рационально-
го использования оборотных средств 
опубликовано 70 печатных работ об-
щим объемом 160 авторских листов. 

Особого внимания заслуживают 
логика, язык и стиль изложения ма-
териала: легкое для восприятия по-
вествование, четкие формулировки, 
убедительная аргументация.

Впечатляет дальновидность выво-
дов и рекомендаций, к которым при-
ходит докторант в результате своего 
исследования, они на многие годы 
остаются актуальными, а предложе-
ния перспективными и важными для 
дальнейшей разработки, например: 
«развитие теории экономического 
анализа работы предприятий отстает 
от требований практики хозяйствен-
ного строительства», «обязательная 
предпосылка развития экономиче-
ского анализа работы предприятия – 
сохранение его комплексности», «пер-
спективы развития анализа связаны 
с механизацией управленческого тру-
да, с внедрением математических 
методов и вычислительной техники, 
что приведет к расширению програм-
мы оперативного анализа и к стира-
нию различий между ежедневным и 
периодическим анализом на самом 
предприятии, а также к совершенство-
ванию его методов». Смею напомнить 
читателям, что это было написано 
шестьдесят лет тому назад... Поэтому 
не случайно защита представленных 
работ прошла блестяще. И в 1966 году 
ее результаты были утверждены ВАК 
в степени доктора экономических 
наук и ученом звании профессора.

С 1968 года научно-педагогическая 
деятельность Сарры Бенционов-
ны была неразрывно связана с Мо-
сковским финансовым институтом 
(МФИ). Вначале она профессор, а в 
1970–1979 годах – заведующая кафед- 
рой анализа хозяйственной деятель-
ности. В этот период руководимый 
ею коллектив приобрел всесоюзную 
значимость. Все преподаватели ка-
федры имели ежегодно не менее од-
ной научной публикации. В 1972 году 
Минвуз СССР возложил на кафедру 
обязанность координировать науч-
ные исследования и учебно-методи-
ческие разработки по анализу хозяй-
ственной деятельности всех вузов 
страны. Кафедра стала выпускать 
сборники научных трудов с участи-
ем преподавателей 30 родственных 
кафедр. Присоединились к ним и уче-
ные Свиштовского финансово-хозяй-
ственного института имени Ценова 
(Болгария). В 1975 году под редакцией 
профессоров С.Б.Барнгольц и Г.М.Та-
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ция был издан учебник для вузов 
«Экономический анализ деятельно-
сти предприятий и объединений» с 
грифом Минвуза СССР. В авторский 
состав этого труда были приглашены 
профессор МГУ им. М.В.Ломоносова 
И.А.Ламыкин и доцент Института по-
вышения квалификации работников 
Госснаба СССР В.Г.Ветчинин. Боль-
шую и важную помощь оказывала 
кафедра иногородним вузам в под-
готовке высококвалифицированных 
кадров кандидатов и докторов эконо-
мических наук.

В аналитических исследованиях 
Сарра Бенционовна стремилась ис-
пользовать экономико-математи-
ческие методы и модели. Глубокое 
знание математики постоянно при-
водило ее к мысли о целесообразно-
сти использования возможностей 
этой науки в экономическом анали-
зе. Поэтому с переходом на работу в 
Московский финансовый институт 
началось ее активное сотрудниче-
ство с преподавателями и учеными, 
занимающимися информационным 
обеспечением управления и метода-
ми механизации и автоматизации 
учетных процессов, – профессора-
ми В.С.Рожновым, В.Б.Либерманом, 
И.Б.Шнейдерманом, В.П.Косаревым, 
затем и с профессором О.В.Голосо-
вым. Именно О.В.Голосов привлек ка-
федру, возглавляемую С.Б.Барнгольц, 
к разработке систем учетно-аналити-
ческих показателей. Благодаря этим 
проектам разработчики информаци-
онных систем и создатели первых 
АСУ испытывали глубокое уважение 
к личности Сарры Бенционовны.

Пристальное внимание уделял 
коллектив кафедры организации 
научно-исследовательской работы 
студентов. «В процессе научно-ис-
следовательской работы выявляют-
ся наиболее одаренные студенты, 
которые затем могут поступить в 
аспирантуру и после ее окончания 
стать преподавателями высшей шко-
лы либо работать в научно-исследо-
вательских институтах», – считала 
Сарра Бенционовна. Одной из эф-
фективных форм вовлечения буду-
щих специалистов в научные иссле-
дования стало создание в 1972 году 
студенческого бюро экономического 
анализа (СтудБЭА). Студенты, входив-
шие в его состав, во время проводив-
шейся тогда двухмесячной произ-
водственной практики занимались 
анализом хозяйственной деятель-
ности предприятий – баз практики с 
целью выявления резервов повыше-
ния эффективности производства. 
Затем они делали сводный подсчет 
резервов и определяли их полную ве-
личину по методике, разработанной 
научным руководителем СтудБЭА 
С.Б.Барнгольц. Достоверность дан-
ных о резервах подтверждал своей 
подписью руководитель практики от 
принимающей организации. 

Выполненные работы составляли 
основу информационной базы для 
подготовки к практике новых поко-
лений студентов. Важную помощь 

в этом им оказывала председатель 
бюро доцент В.В.Дроздова. Такой 
опыт оказался весьма положитель-
ным: поднимая уровень собствен-
ного профессионального роста, сту-
денты оказывали реальную помощь 
предприятиям в повышении эффек-
тивности их работы. Особая роль 
принадлежала студбюро и в отборе 
выпускников МФИ для обучения в 
аспирантуре. Следует подчеркнуть, 
что только лишь под научным руко-
водством Сарры Бенционовны кан-
дидатские диссертации успешно 
защитил 31 аспирант. Деятельность 
студенческого бюро получила высо-
кую оценку в статье, опубликован-
ной в 1973 году в газете «Известия», и 
была отмечена премией Всесоюзного 
совета научно-технических обществ 
СССР (ВСНТО). Подобные бюро стали 
создаваться во многих вузах страны. 
Отнюдь это не ограничивало студен-
тов в выборе многих других направ-
лений научной работы в МФИ.

Оставив в 1979 году заведование 
кафедрой, Сарра Бенционовна не 
снижала интенсивности научной ра-
боты. Вскоре вместе с коллегами она 
подготовила задачник по курсу «Ана-
лиз хозяйственной деятельности» с 
грифом Минвуза СССР. Оригиналь-
ность этого издания заключалась 
в сочетании сквозных примеров с 
отдельными разрозненными задача-
ми, используемыми для раскрытия 
наиболее сложных методических 
приемов анализа. В 1981 и 1986 годах 
были опубликованы под редакцией 
С.Б.Барнгольц и Г.М.Тация два пере-
работанных и дополненных издания 
учебника «Экономический анализ хо-
зяйственной деятельности предприя-
тий и объединений» общим тиражом 
100 000 экземпляров, которые ис-
пользовались во всех экономических 
вузах страны. В 1982 году за издание 
учебника Сарра Бенционовна была 
удостоена высшей награды ВДНХ – 
«Диплома почета». 

Подводя промежуточные итоги 
своей деятельности в 1996 году, Сар-
ра Бенционовна писала: «Основным 
научным направлением исследова-
ний… является разработка теории 
анализа резервов повышения эффек-
тивности хозяйствования. Развивая 
идеи своего научного руководителя 
доктора экономических наук, профес-
сора Н.Р.Вейцмана… отстаивала само-
стоятельность экономического ана-
лиза в системе экономических наук, 
разработала теоретические основы 
поиска и определения комплектно-
сти резервов как способа улучшения 
использования экономического по-
тенциала хозяйствующих субъектов, 
соединила частные и общие пока-
затели оборачиваемости оборотных 
средств предприятий в единую си-
стему, аргументировала необходи-
мость органической увязки макро- и 
микроэкономического анализа на 
базе использовании ЭВМ, занималась 
также проблемами улучшения орга-
низации и использования оборотных 
средств».

Однако изучая многогранную дея-
тельность профессора С.Б.Барнгольц, 
убеждаешься, что в оценке своей ра-
боты она была весьма и весьма скром-
на. Ибо сложно найти ту область эко-
номической науки, в которую она ни 
вникла бы с головой и ни привнесла 
бы что-то свое, важное и перспектив-
ное. Да и рано еще было говорить об 
итогах ее работы в целом – впереди у 
Сарры Бенционовны оставалось еще 
целых шесть лет, и до последнего дня 
активной, плодотворной жизни. Об 
этом скажут еще не раз ее коллеги, 
последователи и ученики. Например, 
профессор Маргарита Викторовна 
Мельник, которой выпало счастье 
работать с Саррой Бенционовной, 
отмечает ее существенный вклад в 
развитие аудита в России и маркетин-
гового анализа. Ее разработки всегда 
опережали время и касались прак-
тически всех тех сегментов бизнеса, 
которые по-настоящему развиваются 
только сегодня, в условиях рыночной 
экономики.

Как человек неравнодушный, Сар-
ра Бенционовна немало сделала для 
развития отдельных направлений 
научных исследований в организа-
ционном плане. В частности, ей во 
многом обязаны становление в МФИ 
нового направления аналитической 
школы по функционально-стоимос-
тному анализу (ФСА), исследование 
проблем развития хозрасчета в МГУ, 
проведение целого ряда научных и 
научно-методических конференций. 

За 70 лет научно-педагогической 
деятельности С.Б.Барнгольц было 
подготовлено и опубликовано более 
200 научных работ, 30 учебников, 
учебных пособий и монографий об-
щим объемом 370 печатных листов. 
По ним до настоящего времени обу-
чаются не только студенты и аспи-
ранты, но и практики. Ибо многие по-
ложения аналитических разработок 
ориентированы на решение задач 
сегодняшнего дня. Все это позволяет 
научному сообществу считать Сарру 
Бенционовну одним из основателей 
научной школы экономического ана-
лиза в МФИ. Научные достижения 
Сарры Бенционовны высоко оценило 
и государство. В 1999 году она была 
удостоена почетного звания «Заслу-
женный деятель науки Российской 
Федерации». Сарра Бенционовна из-
биралась действительным членом 
Международной академии информа-
тизации и Академии экономических 
наук и предпринимательства. 

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ-МЕТОДИСТ
Первые шаги на преподавательской 

стезе, которые сделала Сарра Бенцио- 
новна еще в студенчестве, а затем 
обучение в аспирантуре дали ей по-
нять, что и с вузом она расставаться не 
станет. Поэтому тщательно изучала 
и анализировала опыт организации 
работы с аспирантами. Вот как она 
писала об этом в своих воспомина-
ниях: «Обучение в аспирантуре при 
своей кафедре профессор Н.А.Кипари-
сов организовал очень интересно. Его 
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опыт, по моему мнению, следовало 
бы использовать и теперь. В течение 
первого года обучения с аспиранта-
ми проводились общие семинары по 
нескольким экономическим дисци-
плинам: политэкономии, статистике, 
денежному обращению и кредиту. На 
этих семинарах заслушивались и об-
суждались доклады самих аспиран-
тов. В следующем году каждый аспи-
рант обязан был посещать лекции 
по избранной им специальности, ко-
торые читали самые видные ученые 
Москвы. Они же руководили семинар-
скими занятиями, проводившимися 
для подготовки аспирантов к сдаче 
кандидатского минимума.

В лекциях и на семинарах обсужда-
лись дискуссионные вопросы разви-
тия не только экономического анали-
за, но и других экономических наук. 
Позиции лекторов по этим вопросам 
расходились, и аспиранты должны 
были выработать и аргументировать 
в своих выступлениях на семинарах 
собственную точку зрения, вернее – 
присоединиться к точке зрения одно-
го из лекторов и суметь ее отстоять.

В коллективе кафедры, которой ру-
ководил Н.А.Кипарисов, работали ве-
дущие специалисты того времени – 
доценты М.А.Барун и Х.И.Брауде. По 
совместительству или на почасовой 
оплате вели занятия с аспирантами 
профессора Н.Р.Вейцман, Э.Я.Лок-
шин, С.К.Татур».

После окончания аспирантуры 
преподавание в вузах Сарра Бенцио-
новна совмещала с основной работой 

в системе Госбанка СССР, являясь в 
1943–1949 годах старшим консультан-
том (экспертом) в бюро экспертов при 
правлении Госбанка СССР. На работу 
в МФИ она пришла, будучи опытным 
и известным в вузовском сообществе 
преподавателем, с ученой степенью 
доктора экономических наук и уче-
ным званием профессора. К этому 
времени (с 1963 года) в институте уже 
была создана самостоятельная кафе-
дра анализа хозяйственной деятель-
ности. Дисциплины «Теория анализа 
хозяйственной деятельности» и «Ана-
лиз хозяйственной деятельности», 
которые ранее преподавались на ка-
федре бухгалтерского учета и анали-
за хозяйственной деятельности, не 
всегда отвечали возрастающим тре-
бованиям подготовки специалистов 
в области финансов и кредита, а так-
же бухгалтерского учета. В письмах 
правления Госбанка СССР ректору 
МФИ профессору В.В.Щербакову, как 
отмечала Сарра Бенционовна, вы-
сказывалось недовольство уровнем 
подготовки молодых специалистов – 
выпускников института по аналити-
ческим дисциплинам. В связи с этим 
институт принял решение создать 
самостоятельную кафедру анализа 
хозяйственной деятельности. В дру-
гих вузах таких кафедр тоже не было, 
но вскоре примеру МФИ последова-
ли все финансово-экономические и 
часть экономических институтов. 
Это должно было положительно по-
влиять на активизацию научно-мето-
дической работы и улучшение препо-

давания аналитических дисциплин.  
Это то, что Сарра Бенционовна отстаи- 
вала и к чему стремилась продолжи-
тельное время. Поэтому через два 
года согласилась возглавить кафедру. 

Ответственности и работоспособ-
ности ей не приходилось занимать. 
Но она была убеждена, что уровень 
работы любой кафедры зависит не 
столько от заведующего, сколько 
от коллектива преподавателей. На 
кафедре в 1970–1977 годах работали 
опытные педагоги Вячеслав Павло-
вич Копняев и Мария Ивановна Офи-
церова, два талантливых молодых 
преподавателя, но не имевших еще 
трехлетнего стажа, который требо-
вался для получения звания доцен-
та, Валерий Иванович Дворецкий и 
Аркадий Зиновьевич Тэйф. Кроме 
того, на полставки как совместитель 
работал проректор МФИ по науке 
профессор Григорий Михайлович Та-
ций. Но многие должности были ва-
кантными. Чтобы укомплектовать и 
укрепить штат кафедры, Сарра Бен-
ционовна приняла на работу только 
что защитивших кандидатские дис-
сертации выпускников аспирантуры 
В.П.Копняева, В.А.Новака и Ю.Г.Та-
ция. Должности ассистентов заняли 
В.В.Дроздова, Е.А.Игнатова, позднее 
Г.В.Кулинина, А.В.Новиков, Г.В.Серге-
ева, не имевшие еще педагогическо-
го опыта. 

Для овладения молодыми препо-
давателями методикой преподава-
ния главным направлением работы 
кафедры на длительное время стала 
подготовка методических пособий с 
непосредственным их авторским уча-
стием. За годы работы С.Б.Барнгольц 
в качестве заведующей кафедрой был 
подготовлен комплекс методических 
указаний из 16 отдельных брошюр и 
3 томов сборников «Вопросы мето-
дики преподавания курса «Анализ 
хозяйственной деятельности». В них 
молодые преподаватели вместе со 
своими более опытными коллегами 
определяли планы лекций, узловые 
вопросы каждой темы многоотрас-
левого курса анализа хозяйственной 
деятельности (промышленных и 
сельскохозяйственных предприятий, 
торговых и строительных организа-
ций). При этом преподаватели стре-
мились сосредоточить внимание на 
отдельных объектах анализа и соот-
ветствующих темах курса. Например, 
по совету С.Б.Барнгольц Аркадий Зи-
новьевич Тэйф стал разрабатывать 
преимущественно вопросы анализа 
капитальных вложений и деятельно-
сти подрядных строительных орга-
низаций, Валентина Владимировна 
Дроздова изучала анализ деятельно-
сти торговых организаций, Валерий 
Иванович Дворецкий занимался 
анализом организационно-техниче-
ского уровня промышленных пред-
приятий. Предполагалось, что в 
перспективе они будут готовить 
докторские диссертации по этим 
углубленно изученным проблемам. 
Все темы учебной программы курса 
«Анализ хозяйственной деятельно-

С.Б.Барнгольц – доктор экономических наук, профессор
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сти» были равномерно распределе-
ны между членами кафедры с тем, 
чтобы подготовить развернутые 
планы и методические указания по 
каждой из них. Запланированная ра-
бота была выполнена качественно и 
своевременно.

Одновременно решалась задача 
переориентации лекторов на ис-
пользование заранее подготовлен-
ных иллюстративных материалов в 
виде альбомов наглядных пособий 
или аналитических таблиц и схем, 
которые раздавались студентам пе-
ред лекцией. До этого практикова-
лось изображение их мелом на до-
ске. Подготовленный С.Б.Барнгольц 
альбом наглядных пособий издавал-
ся дважды. С разрешения автора он 
был размножен в координируемых 
вузах, но на кафедре некоторые пре-
подаватели не приняли этот метод. 
Изменить свою позицию они смог-
ли только после посещения лекций 
иностранных профессоров, которые, 
как выяснилось, подобные пособия 
используют в вузах западных стран. 

К решению проблем преподава-
ния и подготовки специалистов в 
целом Сарра Бенционовна подходи-
ла комплексно, начиная с программ 
изучаемых студентами дисциплин и 
заканчивая подготовкой и защитой 
выпускных работ. Поэтому не случай-
но в оставленном ею наследии нахо-
дим работу «О совершенствовании 
учебных программ курсов экономиче-
ского анализа хозяйственной деятель-
ности», адресованную слушателям 
факультета повышения квалифика-
ции преподавателей в 1982 году. И в 
очередной раз убеждаемся в том, что 
спустя сорок лет основные выводы 
автора этого труда не утратили своей 
актуальности. Например, она настаи- 
вала на том, что одно из основных 
требований дидактики – раскрывать 
содержание предмета, идя от более 

простого к более сложному, – должно 
соблюдаться при разработке програм-
мы. Будучи ученым с большой буквы, 
Сарра Бенционовна в равной мере 
убеждала: «Теперь, когда наука пре-
вратилась в производительную силу… 
стоит задача включить в программу 
также основы анализа деятельности 
научно-исследовательских и проек-
тно-технологических институтов». И 
безусловно, она по-прежнему не могла 
не сосредоточить внимание читате-
лей на том, что все расширяющееся 
использование ЭВМ в практике пла-
нирования, учета и анализа хозяй-
ственной деятельности обязывает пе-
реориентировать преподавание курса 
с ручных способов аналитической 
обработки информации на машин-
ные, а также на использование всей 
совокупности данных хозяйственного 
учета, а не только действующих форм 
периодической и годовой отчетности. 
Обобщая принципиальные направ-
ления совершенствования программ 
анализа хозяйственной деятельности, 
Сарра Бенционовна подчеркивала: 
«…программа должна нацеливать на 
дальнейшее развитие нашей науки, 
следовать внутренней ее логике, учи-
тывая в то же время необходимость 
облегчения усвоения курса студента-
ми. Тем самым она выполнит свою ру-
ководящую роль в повышении уровня 
преподавания».

Наряду с этим кафедра практи-
чески в полном составе занималась 
разработкой методических пособий 
для студентов. Особое значение при-
давалось подготовке пособий по ор-
ганизации самостоятельной работы 
обучающихся. В частности, Сарра 
Бенционовна трудилась над методи-
ческими указаниями по подготовке и 
защите дипломных работ, Галина Ва-
сильевна Кулинина – над деловыми 
играми, другие преподаватели – над 
системой программированного кон-

троля самостоятельной работы. Боль-
шая методическая работа кафедры 
способствовала быстрому росту педа-
гогического мастерства молодых пре-
подавателей. В течение нескольких 
лет они становились высококвалифи-
цированными педагогами. 

Достигнутый уровень профессор-
ско-преподавательского состава, 
глубокий и всесторонний анализ 
научно-педагогической деятельно-
сти в Финансовой академии, а так-
же накопленный опыт позволили 
в 1995 году профессорам С.Б.Барн- 
гольц, З.Д.Бабаевой, В.А.Тереховой 
и А.Н.Хорину выполнить еще одну 
большую и ответственную работу 
по подготовке образовательного 
стандарта специалиста по бухгал-
терскому учету, экономическому 
анализу и аудиту. Опыта создания 
такого рода документов в стране 
еще не было.

Не умаляя важности организаци-
онно-методической работы, на пер-
вое место преподаватели кафедры 
ставили качество проводимых заня-
тий. Сама Сарра Бенционовна гото-
вилась к занятиям с особой тщатель-
ностью. Ее зажигательные лекции, 
мудрые советы и дискуссии помнят 
тысячи студентов и аспирантов. Сво-
им обаянием и знаниями эта миниа- 
тюрная женщина покоряла и моло-
дую аудиторию, и коллег-кафедралов. 
Студенты считали ее «человеком вы-
сочайшей культуры и безупречной 
морали». У нее многому учились и 
студенты, и преподаватели.

С.Б.Барнгольц с удовольствием ру-
ководила подготовкой студенческих 
выпускных квалификационных ра-
бот, много времени и сил отдавала 
аспирантам и докторантам, часто 
выступала оппонентом или рецен-
зентом. И каждый раз это была чест-
ная и доброжелательная позиция. 
Поэтому с особой теплотой и бла-
годарностью вспоминают о ней все 
ее воспитанники. «…Удивительным 
человеком была Сарра Бенционов-
на Барнгольц, – писала выпускница 
МФИ Л.А.Черныш. – Работа для нее 
являлась главным смыслом жизни, а 
студенты – родными детьми, за кото-
рых она была в ответе не только в ин-
ституте, аспирантуре, но и на протя-
жении всей их дальнейшей трудовой 
деятельности. И семья разделяла ее 
взгляды. В их квартире, располагав-
шейся недалеко от института, пере-
бывало огромное количество студен-
тов, находя там и тепло домашнего 
очага, и отеческое участие, и мудрый 
совет. Многие выпускники называли 
Сарру Бенционовну научной мамой 
и считали учителем не только в нау-
ке, но и в жизни… Ее знания, четкость 
изложения материала, аргументиро-
ванность выводов, требовательность, 
умение вовлечь студентов в дискус-
сию и открыть в каждом творческие 
способности, найти им применение в 
практической деятельности сниска-
ли С.Б.Барнгольц заслуженное уваже-
ние и любовь всех, кому посчастливи-
лось учиться под ее началом».

Сарра Бенционовна поздравляет выпускников Финакадемии с завершением обучения
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 
Еще в период обучения в аспиран-

туре в 1937–1939 годах она участвова-
ла в создании журнала «Бухгалтер-
ский учет», входила в состав первой 
редколлегии этого издания и вела 
раздел «Анализ хозяйственной дея- 
тельности». В состав редколлегии 
Сарру Бенционовну включили в свя-
зи с тем, что, будучи профессиона-
лом-аналитиком, она в то же время 
официально имела и журналистское 
образование. Работая в журнале, Сар-
ра Бенционовна, во-первых, многое 
делала для пропаганды экономиче-
ского анализа как самостоятельной 
науки, а во-вторых, не изменяя своим 
позициям ученого, стремилась пред-
ставить раздел интересными публи-
кациями. Например, по инициативе 
Н.А.Кипарисова научные дискуссии, 
проходившие на семинарах аспи-
рантов в Московском кредитно-эко-
номическом институте, получили 
продолжение на страницах журнала. 
Они были полезными и для аспиран-
тов, и для уже состоявшихся науч-
ных работников, и для практиков.

На журналистском поприще Сарре 
Бенционовне приходилось непросто. 
В этом отношении показателен при-
мер с рецензией на книгу профессо-
ра Н.Р.Вейцмана «Счетный анализ», 
вышедшую в 1937 году четвертым 
изданием. «Зачинщиком травли 
новаторских идей, содержавших-
ся в этой книге, – писала позднее  
С.Б.Барнгольц, – выступил К.А.Фе-
досеев, тогда аспирант Ленинград-
ского финансово-экономического 
института, приславший в редакцию 
журнала… рецензию, озаглавленную 
«Вредная книга». По инициативе Сар-
ры Бенционовны редколлегия пред-
ложила К.А.Федосееву переработать 
рецензию, убрать безосновательные 
нападки на автора, а справедливые 
критические замечания подкрепить 
аргументами. Вместо этого К.А.Федо-
сеев направил письмо в отдел печати 
ЦК КПСС, в котором пожаловался, 
что в редакции журнала «окопалась»  
С.Б.Барнгольц, аспирантка профессора 
Н.Р.Вейцмана, которая не желает, что-
бы была опубликована справедливая 
критика книги ее научного руково-
дителя. Главного редактора журнала 
Л.И.Стронгина вызвали в отдел печа-
ти ЦК КПСС, и он вынужден был рас-
порядиться опубликовать рецензию. 
«Правда, – уточняла Сарра Бенцио-
новна, – после долгих уговоров К.А.Фе-
досеев изменил название рецензии и 
значительно смягчил ее содержание, 
но все же рецензия шельмовала кни-
гу и ее автора. Это надолго затормози-
ло развитие теории анализа».

В 1939 году Сарра Бенционовна 
оставила работу в журнале в связи с 
рождением дочери.

Позднее, в 1946 году, по распоря-
жению председателя правления 
Госбанка СССР она участвовала в 
послевоенном воссоздании журнала 
«Деньги и кредит» как заведующая 
его редакцией по совместительству 
с основной работой в бюро экспертов 

Госбанка СССР (советником предсе-
дателя правления).

Свое существование журнал начал 
в январе 1927 года с небольшого по 
объему и формату закрытого «Бюл-
летеня финансово-экономического 
бюро Правления Госбанка СССР», 
издаваемого для служебного поль-
зования («доверительно» значилось 
на обложке). Впоследствии он стал 
банковским журналом, однако в пе-
риод Великой Отечественной войны 
его издание было приостановлено. А 
теперь, после победы, требовалось не 
просто возобновить выпуск журнала, 
но сделать его полезным и нужным 
банкирам для работы в новых усло-
виях. И решение этой задачи совпа-
дало с очень ответственным момен-
том подготовки денежной реформы 
1947 года, в которой участвовала 
Сарра Бенционовна. Но она справи-
лась. Эрудиция, высокий профессио-
нализм, умение работать с авторами 
позволили оправдать оказанное ей 
доверие. Этот опыт пригодился Сар-
ре Бенционовне и в дальнейшем при 
редактировании многочисленных 
методических пособий, учебников 
и задачников, подготовленных воз-
главляемой ею кафедрой.

После ликвидации бюро экспертов 
в 1949 году она продолжала работать 
в правлении Госбанка СССР и в Гос-
плане СССР на общественных нача-
лах в порядке содружества науки и 
производства, принимая участие в 
разработке проектов постановлений 
правительства, за что награждена 
юбилейной медалью Госбанка и бла-
годарностью Госплана СССР.

Более тридцати лет, с 1953 года и 
вплоть до ликвидации Всесоюзного 
совета научно-технических обществ 
ВЦСПС в 1985 году, Сарра Бенционов-
на возглавляла всесоюзную комис-
сию экономического анализа в соста-
ве комитета экономики Всесоюзного 
совета научно-технических обществ 
(ВСНТО). Комиссия осуществляла 
методическое руководство деятель-
ностью общественных бюро эконо-
мического анализа (ОБЭА), количе-
ство которых на предприятиях и в 
организациях всех отраслей народ-
ного хозяйства в 1983 году достигло  
93 105, а число их участников –  
768  170 человек. Этот многочисленный  
актив проводил анализ резервов по-
вышения эффективности хозяйство-
вания по месту работы каждого из 
его членов с использованием мето-
дики, разработанной С.Б.Барнгольц. 
Организационное руководство дея-
тельностью бюро осуществляли проф- 
союзы соответствующих отраслей 
народного хозяйства. 

С.Б.Барнгольц активно участвова-
ла в подготовке и проведении ряда 
всесоюзных научно-технических 
совещаний по совершенствованию 
хозрасчета, планирования, органи-
зации и методам экономического 
анализа. Она организовала всесо-
юзный конкурс общественных бюро 
экономического анализа промыш-
ленных предприятий, активно при-
влекая к конкретной аналитической 
работе студентов.

Свои полномочия в ВСНТО Сарра 
Бенционовна рационально использо-
вала и для решения вузовских про-

Преподаватели кафедры бухгалтерского учета и аудита Уральского 
государственного экономического университета А.В.Чепулянис 
и А.В.Титова – участники XIV Международной научно-практической 
конференции «Декабрьские чтения памяти С.Б.Барнгольц»
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блем, когда совершенно неожиданно, 
без предварительного обсуждения 
учебных планов экономических ву-
зов с 4-летним сроком обучения, на 
1975–1980 годы количество часов на 
изучение экономического анализа 
было сокращено Минвузом СССР 
наполовину, с 160 до 80 часов. В ко-
миссию экономического анализа 
ВСНТО и на кафедру МФИ, коорди-
нирующую научную и методическую 
работу вузов в области экономическо-
го анализа, потоком шли письма от 
заведующих кафедрами и ректоров 
с протестами против таких нововве-
дений. «Проведенное сокращение, – 
считала Сарра Бенционовна, – нахо-
дилось в вопиющем противоречии с 
необходимостью улучшения аналити-
ческой подготовки студентов не толь-
ко экономических, но и инженерных 
специальностей…» Она квалифициро-
вала происходящее как «отставание 
чиновников Минвуза СССР от требо-
ваний практики, вызывающее возму-
щение не только комиссии экономи-
ческого анализа, но и председателя 
ВСНТО академика А.Ю.Ишлинского». 
С подписанным им письмом Сарра 
Бенционовна поехала к заместителю 
министра по экономическому образо-
ванию Н.И.Мохову. «Чиновники мини-
стерства, – вспоминала она, – не могли 
даже объяснить, по чьей инициативе 
и по каким мотивам была проведена 
такая «расправа» с вузовской наукой 
по экономическому анализу, но воз-
ражали против восстановления курса 
в прежнем объеме на том основании, 
что учебные планы утверждаются на 
пять лет и что исправить положение 
можно только при утверждении учеб-
ного плана на следующую пятилет-
ку. Все же под давлением ВСНТО и 
Московского финансового института 
Минвузом была внесена поправка в 
учебные планы на 1975–1980 годы, и 
число часов на изучение экономиче-
ского анализа восстановлено». 

Сарру Бенционовну благодарило за 
это все вузовское сообщество страны. 
«Однако, – писала она, – на этот раз 
вузовскую науку об экономическом 
анализе защитили почти 100 тысяч 
общественных бюро экономического 
анализа и 30 вузов, координировав-
ших свои научные исследования в 
области анализа с Московским фи-
нансовым институтом».

Все же на этом она не успокоилась 
и сделала попытку предупредить но-
вые наскоки на экономический ана-
лиз, поместив в официальном жур-
нале Минвуза СССР «Экономические 
науки» статью «О месте экономиче-
ского анализа в системе экономиче-
ских наук» (1980, № 8). Однако доводы 
в защиту науки об экономическом 
анализе не помогали. Ее противни-
ки ссылались на то, что на Западе 
комплексный анализ отсутствует, 
а вместо него преподают несколько 
дисциплин, не связанных между со-
бой. «Действительно, – писала Сарра 
Бенционовна почти двадцать лет 
спустя, – только теперь комплексный 
анализ начинают изучать в вузах 

США, Японии и других стран, при-
влекая труды российских ученых, 
которые опередили уровень развития 
науки в этой области за рубежом (как 
и в ряде других областей науки)».

Значительное место в обществен-
ной деятельности Сарры Бенционов-
ны занимала работа в Ассоциации 
бухгалтеров СНГ, возникшей в ре-
зультате преобразования Ассоциа-
ции бухгалтеров СССР после распада 
Советского Союза. В числе основных 
направлений работы вновь создан-
ной организации было оказание 
практической помощи в обеспече-
нии профессиональной защищен-
ности работников бухгалтерского 
учета и контроля при выполнении 
возложенных на них контрольных и 
информационных функций управле-
ния, участие в разработке норматив-
ных актов по бухгалтерскому учету, 
контролю и экономическому анали-
зу предпринимательской деятельно-
сти хозяйствующих субъектов. Осо-
бое внимание уделялось проблемам 
переподготовки и повышения ква-
лификации бухгалтеров и аудиторов 
нашей страны.

С целью быстрой подготовки квали-
фицированных аудиторских кадров в 
России организовывались учебно-ме-
тодические центры (УМЦ). В Финака-
демии по инициативе Сарры Бенцио-
новны УМЦ возник в 1994 году на базе 
научно-методического консультаци-
онного центра МФИ и научно-произ-
водственного объединения «Квант». 
У его истоков были ректор акаде-
мии профессор А.Г.Грязнова, доцент 
Е.В.Осадчая, возглавившая это струк-
турное подразделение, и профессор 
Г.В.Кулинина, которой было поручено 
научное руководство его работой.

Опыт показал, насколько востребо-
ванным и перспективным оказалось 
это направление деятельности. Прой-
дя продолжительный путь развития, 
решением совета по аудиторской 
деятельности Минфина России УМЦ 
был определен базовым центром по 
экспериментальному проведению 
квалификационного экзамена на 
право аудиторской деятельности. В 
2012 году УМЦ преобразован в Ин-
ститут повышения квалификации 
специалистов (ИПКС). В настоящее 
время он реализует более 50 про-
грамм профессиональной переподго-
товки и повышения квалификации 
аудиторов, налоговых консультан-
тов, профессиональных бухгалтеров, 
осуществляет подготовку к сдаче 
экзаменов по международным стан-
дартам и т.д. Важную роль в этом 
сыграли законодательные, норматив-
ные и методологические документы 
по экономике, финансам, бухгалтер-
скому учету, аудиту и анализу хозяй-
ственной деятельности, в разработке 
и обсуждении которых активно уча-
ствовала Сарра Бенционовна. 

Научно-педагогическая и обще-
ственная деятельность С.Б.Барнгольц 
была высоко оценена обществом и 
государством. Она почетный работ-
ник высшего профессионального 

образования России, награждена 
шестью медалями, в числе которых 
«За доблестный труд в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 гг.», «Ве-
теран труда», «В ознаменование 
850-летия Москвы». В учебном кор-
пусе Финуниверситета на улице Ки-
бальчича, 1, в память о Сарре Бенцио- 
новне открыта именная аудитория 
доктора экономических наук, про-
фессора С.Б.Барнгольц. 

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ УЧЕНОГО 
И ПЕДАГОГА 

Сарра Бенционовна ушла из жизни 
29 марта 2002 года. Но спустя двад-
цать с лишним лет ее имя помнят, а ее 
работы изучают и цитируют специа- 
листы в области экономического  
анализа и аудита. На торжественном 
заседании коллектива Финакадемии 
в честь 100-летия со дня рождения 
С.Б.Барнгольц было принято решение 
о проведении ежегодных декабрь-
ских конференций, посвященных ее 
светлой памяти. На конференции при-
езжают ведущие ученые из многих 
регионов России, работники мини-
стерств и ведомств, финансово-бух-
галтерских подразделений крупных 
организаций, молодые ученые и 
студенты. Например, в работе конфе-
ренции в 2011 году приняли участие 
специалисты более 30 вузов Москвы, 
Казани, Тольятти, Самары, Новосибир-
ска, Санкт-Петербурга, Белоруссии и 
Украины. Со временем конференция 
приобрела статус международной. 
15–16 декабря 2022 года состоялась 
XIV Международная научно-практи-
ческая конференция «Декабрьские 
чтения памяти С.Б.Барнгольц» на 
тему «Корпоративная отчетность: рас-
ширение границ учетно-контрольного 
и аналитического инструментария». В 
конференции приняли участие более 
100 представителей научного и про-
фессионального сообщества из стран 
Евразийского экономического сою-
за – Казахстана, Узбекистана, Таджи-
кистана и сотрудничающих с Финан-
совым университетом организаций 
Индии.

Российские участники конферен-
ции были представлены специали-
стами Санкт-Петербурга, Оренбурга, 
Чебоксар, Ставрополя, Екатеринбур-
га, Ростова-на-Дону, Воронежа, Сама-
ры, Волгограда, Казани, Краснодара, 
Йошкар-Олы, Махачкалы и ряда 
других городов России. В рамках кон-
ференции работала молодежная пло-
щадка, на которой заслушивались 
доклады молодых представителей 
научных школ Финансового универ-
ситета, российских и зарубежных 
вузов. В работе молодежных секций 
приняли участие более 150 молодых 
исследователей. Совершенно оче-
видно, что проведение ежегодных 
декабрьских конференций способ-
ствует не только сохранению памяти 
об этом крупном ученом, изучению ее 
наследия, но прежде всего разработке 
тех научных проблем, которые она 
считала актуальными, значительно 
опережая время.
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емало лет возглавляя Институт 
востоковедения РАН, являясь в на-
стоящее время научным руководи-
телем этого же института, Виталий 
Вячеславович создал целый ряд 

фундаментальных трудов по ближневосточной 
проблематике, регулярно участвует в разного 
рода научных мероприятиях, например в заседа-
ниях Валдайского клуба. Можно было бы и даль-
ше перечислять статусы и заслуги нашего гостя, 
но перечисленного, полагаю, достаточно, чтобы 
понять, как важно нам было встретиться с ним и 
внимательно его выслушать.

Открывая наше заседание, я обратил внимание 
собравшихся не только на то, кто к нам пришел, 
но, разумеется, также на то, почему тема «Рос-
сия и Ближний Восток: вызовы и перспективы» 
в повестке дня. Во-первых, потому, что, развора-
чиваясь на Восток, Россия обратила внимание не 
только на Дальний Восток, особенно на Китай и 
Индию, но и на Ближний Восток (прежде всего 
страны Арабского Востока), а также на Африку 
и Латинскую Америку. В общем, на все те регио-
ны и страны мира, которые стремятся к новому, 
более справедливому мировому порядку. В этой 
ситуации Ближневосточный регион представля-

ет для нас приоритетный интерес. 
В том числе потому, что на авгус- 
товском саммите БРИКС, состо-
явшемся в Йоханнесбурге (ЮАР), 
из одиннадцати претендентов на 
вступление в эту организацию 
предпочтение на этот раз было 
отдано шести государствам, из ко-
торых три страны Арабского Вос-
тока – Египет, ОАЭ и Оман.

О растущей роли Ближневосточ-
ного региона в последнее время 
говорится все больше и чаще. И не 
только в российских СМИ, но и в 
мировых. В подтверждение обра-
щаю внимание читателя всего на 
два события. Во-первых, на двух-
дневную (12-ю по счету) весьма 
представительную (45 экспертов 
из 18 стран) Ближневосточную кон-
ференцию дискуссионного клуба 
«Валдай», состоявшуюся в конце 
февраля – начале марта в Москве. 
Выступая на ней, академик В.В.На-
умкин обратил внимание на то, что 
«государства региона в абсолют-

ном большинстве устояли перед 
давлением Запада». «Это пока-
зательно, – продолжал Виталий 
Вячеславович. – Не вижу никаких 
признаков, что кто-то может сейчас 
присоединиться к санкциям про-
тив России». Среди других тем этой 
конференции были сценарии раз-
вития ситуации в Ближневосточ-
ном регионе. По мнению экспертов, 
принявших участие в обсуждении, 
в том числе В.В.Наумкина, есть три 
пути: первый – превращение Ближ-
него Востока в самостоятельный 
центр, второй – превращение реги-
она в периферию мировой полити-
ки и третий – создание локального 
центра сил в Персидском заливе и 
присоединение других стран реги-
она к уже существующим европей-
скому и евро-азиатскому центрам 
(Когалов Ю. Три пути в будущее. 
Российская газета, 01.03.2023).

Продолжение обсуждения ближ-
невосточной темы состоялось на 
ХIV Международном экономиче-
ском форуме «Россия – исламский 
мир: Kazan Forum – 2023». Посто-
янный представитель России при 
Организации исламского сотруд-
ничества (ОИС) профессор Де-
партамента политологии нашего 
университета и участник нашего 
заседания Рамазан Гаджимурадо-
вич Абдулатипов отметил в своем 
интервью в преддверии этого фо-
рума: «Сегодня исламский мир – 
это уже не отсталые, колониально 
зависимые страны, а динамично 
развивающиеся регионы мира, 
которые вместе с Россией форми-
руют новый миропорядок и новую 
модель экономического развития» 
(Ленин А. Новый полюс силы. Рос-
сийская газета, 18.05.2023).

После представления нашего 
докладчика и моего вступитель-
ного слова я передал трибуну 
академику В.В.Наумкину. Высту-
пление он начал с воспоминания. 
Оказывается, что еще в далеком 
1969 году, будучи начинающим 
ученым-арабистом, он читал лек-
ции йеменским слушателям Ин-
ститута общественных наук при 

–Н

28 сентября 2023 года в Профессорском клубе нашего университета состоялась 
долгожданная встреча с ученым с мировым именем, одним из самых  
известных востоковедов нашей страны, академиком РАН, профессором, 
доктором исторических наук, лауреатом Государственной премии РФ 
и премии Правительства РФ имени Петра Великого В.В.Наумкиным.

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба
 

БЛИЖНИЙ ВОСТОК 
СТАНОВИТСЯ БЛИЖЕ
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Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба

ЦК КПСС, расположенного по тому 
же адресу, что и Финуниверситет 
сегодня. (Отступая от основной 
канвы своего отчета, замечу, что, 
проработав в этом же институте 
20 лет, с 1971 года и до его закрытия 
в 1991-м, я очень хорошо представ-
лял себе, что случайного человека 
в это закрытое партийное учебное 
заведение никогда не пригласи-
ли бы. Из этого следует, что уже в 
свои 24 года Виталий Вячеславо-
вич был известен как специалист 
по Арабскому Востоку.)

Раскрывая тему своего высту-
пления, Виталий Вячеславович 
говорил не только о достижениях 
российской дипломатии на ближ-
невосточном направлении, но и 
не скрывал противоречия и слож-
ности, с которыми сталкиваются 
страны этого региона мира и в то 
же время Россия. Здесь происхо-
дят большие перемены, даже рево-
люционного характера, но есть и 
немало парадоксов.

Одна из проблем – существует 
ли Ближний Восток как единый 
субъект мировой политики и ме- 
ждународных отношений. Вопрос 
возникает потому, что в этом ре-
гионе мира есть несколько групп 
стран. Это, во-первых, арабские 
страны – Египет, Сирия и Ирак. На-
селение Египта бурно растет (уже 

112 миллионов), но у страны боль-
шие экономические проблемы. В 
Сирии тоже все непросто. Здесь 
не удалось покончить с террориз-
мом, остро стоит проблема кур-
дов, которых около 40 миллионов, 
хотя их никто не считал. Курды 
занимают наиболее благоприят-
ные территории Сирии, но ориен-
тируются на США. В Сирию актив-
но проникает Турция, в том числе  
финансово. «Экономическая ситуа- 
ция в Сирии ужасная, – отметил 
докладчик. – Мы на ее стороне, но 
наши финансовые и экономиче-
ские возможности ограниченны». 
Россия сотрудничает и с Ираком, 
однако на первый план в наших 
отношениях с Арабским Восто-
ком вышли Саудовская Аравия, 
ОАЭ, Оман, Катар. В этих странах, 
в частности в Саудовской Аравии, 
происходит широкая модерниза-
ция. На первые роли выходят жен-
щины, и это настоящая женская 
революция. Но наш главный эко-
номический партнер здесь – ОАЭ.

Другая группа стран – Иран, Тур-
ция, Израиль – это неарабские го-
сударства. У Турции, страны НАТО, 
одна из самых сильных армий. У 
этого государства свои интересы, ко-
торые с нашими нередко расходят-
ся, но нам с этой страной ссориться 
ни к чему, хотя ухо надо держать 

востро. С Израилем мы добились ча-
стичной нормализации отношений, 
но надежды на создание отдельно-
го палестинского государства нет. 
Иран – это особый разговор.

Среди важнейших направле-
ний сотрудничества со странами 
Ближнего Востока – космос, во-
дородная и атомная энергетика, 
беспилотные технологии, граж-
данские в частности (ОАЭ хотят 
быть лидерами в этой сфере и го-
товы в нее инвестировать). 

«Арабы к нам тяготеют, сим-
патии простых людей на нашей 
стороне, нам доверяют больше, 
чем странам Запада, арабский 
мир тянется к нам, перспективы 
хорошие», – говорил академик 
В.В.Наумкин. Но американцы и 
англичане соперничают с нами, 
они здесь очень активны.

В обсуждении темы актив-
ное участие приняли профессо-
ра О.В.Кузнецов, С.А.Кузнецов, 
В.И.Бариленко, М.С.Айрапетян, 
А.И.Ильинский, Р.Г.Абдулати-
пов, С.Л.Орлов, Я.А.Пляйс, доцент 
С.А.Просеков, руководитель библио- 
теки на Ленинградском проспек-
те, 49, А.О.Астапович. Речь в вопро-
сах и ответах на них шла не только 
о Ближнем Востоке, но и о Востоке 
вообще, в частности об Индии, о 
Кавказе и других регионах мира.

В.В.Наумкин, академик РАН, профессор, доктор 
исторических наук, лауреат Государственной 
премии РФ и премии Правительства РФ имени 
Петра Великого
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С 6 по 21 июня 2023 года на территории 
учебно-спортивного комплекса на улице 
Касаткина, 17, проводился прием контроль-
ных нормативов по физической подготовке 
среди студентов Финуниверситета, изъя-
вивших желание пройти военную подготов-
ку по программам офицеров и сержантов 
запаса в Военном учебном центре имени 
профессора генерал-майора С.М.Ермакова. 

коло 800 студентов 
приняли участие в 
данном мероприя- 
тии, которое по  

своей сути носит характер сорев- 
новательной борьбы за право быть 
зачисленными в ряды обучаю-
щихся ВУЦ Финуниверситета. В 
эти ряды попадают студенты, по-
казавшие хорошую физическую 
подготовку и успехи в учебной 
деятельности. Согласно требова-
ниям распоряжения № 0479 от 
19.05.2023 студентам необходимо 
было выполнить три упражне-
ния – подтягивание на перекла-
дине и бег на 100 и 3000 метров. 
Данные нормативы принимали 
сотрудники Военного учебного 
центра совместно с преподавате-
лями кафедры физического воспи-
тания. Лучшие результаты (приво-
дятся их средние значения) среди 
факультетов в подтягивании на 
перекладине и в беге на 100 метров 
показали студенты факультета 
международных экономических 
отношений: 13,5±4,6 повторения и 
13,5±0,58 секунды соответствен-
но. В беге на 3000 метров лучшие 

результаты продемонстрировали 
студенты факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций – 
13,01±1,2 минуты. Стоит отметить 
студентов, которые смогли пока-
зать самые лучшие результаты в 
контрольных нормативах по фи-
зической подготовке. Так, макси-
мальное количество подтягиваний 
на перекладине выполнили сту-
денты Денис Олегович Тиминов 
(ТЭК 22-2) и Родион Сергеевич Чес-
ноков (Ю 22-1), которые подтяну-
лись 27 раз каждый. На стометро-
вой дистанции лучший результат 
показал Даниил Алексеевич Ма-
линовский (ФФ 22-9), который прео-
долел ее за 11,3 секунды. На дистан-
ции 3000 метров самым быстрым и 
выносливым оказался Егор Серге-
евич Гончаровов (Ю 22-8), который 
преодолел ее за 10,58 минуты. Боль-
шим успехом у студентов пользует-
ся Военный учебный центр Фину-
ниверситета, и многие хотели бы 
быть зачисленными на обучение. В 
то же время это требует от студен-
тов целенаправленной физической 
подготовки к контрольным норма-
тивам на протяжении достаточно 
длительного времени. В настоя-
щее время кафедра физического 
воспитания рассматривает вопрос 
о необходимости реализации до-
полнительной общеразвивающей 
(общеобразовательной) програм-
мы по подготовке студентов, изъя-
вивших желание пройти военную 
подготовку по программам офи-
церов и сержантов запаса к сдаче 
контрольных нормативов. Профес-
сорско-преподавательский состав 
кафедры физического воспитания 
и Военного учебного центра реко-
мендует студентам первого курса 
заблаговременно подготовиться 
к сдаче контрольных нормативов 
и желает успешно пройти испыта-
ния в июне 2024 года.

Успеваемость в учебе 
и отличная физическая подготовка 

как условие успешного поступления 
студента в Военный учебный центр 

Финуниверситета

–О
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6–8 октября 2023 года в УОК «Лесное озеро» была 
проведена выездная тренинг-сессия «Лидерство» 
для иностранных обучающихся. Мероприятие ор-
ганизовало Управление по работе с иностранны-
ми обучающимися совместно с Департаментом 
психологии и развития человеческого капитала 
и Студенческим советом.

ВЫЕЗДНА Я ТРЕНИНГ-СЕССИЯ 
«ЛИДЕРСТВО»

–П ервый день тре-
нинг-сессии на-
чался со знаком-
ства. С помощью 
бумажных ладо-

шек, выступавших в качестве 
материала для визуализации, 
студенты выразили свое мне-
ние о том, какое качество в ли-
дере является основным. При-
мером для многих являлись 
члены семьи, а также обще-
ственные деятели. После это-
го иностранные обучающиеся 
начали осваивать навыки эко-
логичного общения «Команда 

мечты». Вечер завершился дис-
котекой.

Второй день начался с танцеваль-
ной зарядки. После этого перед ре-
бятами выступили представители 
Научно-студенческого сообщества 
Финуниверситета. Они рассказали 
о возможностях участия иностран-
ных студентов в научной деятель-
ности вуза, а также познакомили 
ребят с основными принципами 
научной деятельности. 

В середине дня иностранные 
обучающиеся познакомились 
со старинной русской народной 
спортивной игрой «городки». 
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Суть игры заключается в том, 
чтобы бросками биты выбить 
все городки – деревянные 
цилиндры, из которых соби-
раются фигуры, за пределы 
квадратной площадки, где 
они располагаются. При этом 
чем меньше попыток спорт- 
смен потратит на выбивание 
каждой фигуры, тем лучше. 
Игра вызвала широкий и по-
зитивный отклик у студен-
тов, а также укрепила их со-
ревновательный дух и знание 
русской культуры. 

В завершающий день на це-
ремонии вручения 

сертификатов студенты 
выражали благодар-
ность за организацию 
выезда и отмечали, что 
им удалось выработать 
новые лидерские навы-
ки, найти новых дру-
зей, а также отдохнуть.

Управление по 
работе с иностран-
ными обучающи-
мися и преподава-
телями благодарит 
всех участников за 
активную работу!
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В октябре деятельность Практико-ориентированного 
студенческого клуба «Самоуправление вне границ» 

была направлена на получение практических навыков 
через организацию образовательных встреч и попу-
ляризацию истории нашей Родины в рамках нового 

исторического проекта.

Практико-ориентированный семинар в администрации муниципального округа Хорошевский

«ПОЗНАЙ ПРОШЛОЕ –  
СТАНЬ ТВОРЦОМ БУДУЩЕГО!»

Совсем недавно в структуре клуба появил-
ся исторический проект «Наследие». «На-
следие» – это площадка, где клуб популяри-
зирует историю нашей страны, предлагая 
более глубокое ее изучение и уделяя особое 

внимание отдельным эпизо-
дам. Цель проекта – не только 
углубить знания всех желаю- 
щих о нашей истории, но и  
научиться применять ее уроки 
в современных реалиях. Так, 
10 октября в стенах Финансо-

НЕПРЕРЫВНОЕ 
И ВСЕСТОРОННЕЕ РАЗВИТИЕ 

ПРАКТИЧЕСКИХ НАВЫКОВ
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вого университета прошел 
первый этап студенческого 
исторического проекта «На-
следие» – квест, приурочен-
ный к 80-летию разгрома 
фашистских войск в Битве 
за Кавказ в ходе Великой 
Отечественной войны. В ме-
роприятии приняли участие 
студенты Финансового уни-
верситета, а также студенты 
других вузов и активисты 
ПО СК «Самоуправление вне 
границ». Участники прохо-
дили шесть станций, распо-
ложенных по всему корпусу 
университета. На каждой 
локации были размещены 
различные виды заданий, 
посвященные 80-летию раз-
грома фашистских войск в 
Битве за Кавказ в ходе Вели-
кой Отечественной войны. 
Ребята отгадывали названия 
фильмов и песен военных 
лет, сопоставляли фотогра-
фии с историческим назва-
нием городов, разгадывали 
кроссворды и многое другое. 
Открыли квест приветствен-
ной речью директор студен-
ческого исторического про-
екта «Наследие» Вениамин 
Борисов и председатель ПО 
СК «Самоуправление вне 
границ» Иван Кравцов. За-
тем участники историче-
ской игры путем жеребьевки 
разделились на команды и 
получили маршрутные ли-

сты, начав прохождение кве-
ста. Завершилось мероприя- 
тие открытым диалогом 
между участниками, кото-
рые поделились эмоциями и 
впечатлениями от проекта с 
организаторами. 

Коллектив клуба призы-
вает всех читателей присое-
диниться к проекту и стать 
ближе к истории!

ПРАКТИКА – КЛЮЧ К УСПЕХУ
Практика – неотъемлемая 

часть в обучении любого сту-
дента. Получить ее можно не 
только благодаря непосред-
ственной деятельности, но и 
работе с экспертами. Так, ак-
тивисты клуба стали участ-
никами и организаторами 
практико-ориентированных 
семинаров.

4 октября в рамках проекта 
«Молодой депутат» в адми-
нистрации муниципального 
округа Хорошевский прошел 
первый практико-ориентиро-
ванный семинар «Правовая 
основа деятельности органов 
местного самоуправления 
на примере МО Хорошев-
ский». Начальник органи-
зационно-правового отдела 
Татьяна Николаевна Беляева 
продемонстрировала офици-
альный сайт муниципаль-
ного округа Хорошевский, 
рассказала о его истории, 
символике и структуре.  

Татьяна Николаевна подроб-
но остановилась на Уставе 
муниципального округа Хо-
рошевский, разъяснила ребя-
там, как каждая статья при-
меняется в реальной жизни. 
Помимо этого, активисты 
изучили перечень законов 
и иных нормативных право-
вых актов, определяющих 
полномочия органов местно-
го самоуправления. 

18 октября в рамках проек-
та «Молодой депутат» в ад-
министрации муниципаль-
ного округа Хорошевский 
прошел второй практико- 
ориентированный семинар 
«Реализация полномочий 
законодательно-представи-
тельного органа местного са-
моуправления». Начальник 
организационно-правового 
отдела Татьяна Николаевна 
Беляева обсудила с участни-
ками семинара повестку за-
седания Совета депутатов от 
10 октября 2023 года. Ребята 
ознакомились с принятыми 
на нем решениями, в числе 
которых был план дополни-
тельных мероприятий соци-
ально-экономического раз-
вития Хорошевского района. 
Помимо этого, на семинаре 
были затронуты вопросы 
бюджета и взаимодействия 
администрации муници-
пального округа с контроль-
но-счетной палатой Москвы. 
ПО СК «Самоуправление вне 
границ» благодарит адми-
нистрацию муниципально-
го округа Хорошевский и  
Татьяну Николаевну Беляеву 
за организацию практико- 
ориентированного семинара 
и вклад в развитие проекта 
«Молодой депутат», а также 
призывает студентов при-
соединяться к подобным 
практико-ориентированным 
семинарам и расширять 
свои знания о местном само-
управлении!

Исторический проект «Наследие»



1–7 марта 2024 года 

Площадка для открытого разговора и обмена мнениями
• Здесь каждый может высказать свою позицию и быть услышанным.
• Объединяться ради решения социальных проблем.
• Помогать друг другу в строительстве справедливого мира.
Это диалог и поиск взаимопонимания вне зависимости от национальности, полити-

ческих взглядов, культурных особенностей.
Участники фестиваля осознают свою ответственность и готовы принимать конкрет-

ные решения для строительства справедливого мира.
Фестиваль – это начало новой дружбы и взаимного обогащения культурами и тради-

циями разных народов.
Стань частью истории и присоединяйся к таким же неравнодушным молодым людям!

http: //fotki.yandex.ru/users/financeuniver

https: //t.me/finuniverchan

8-800-551-11-81 
help@fest2024.com

Всемирный фестиваль молодежи – 
самое масштабное молодежное со-
бытие в мире. Он объединит нерав-
нодушных людей со всей планеты. По 
указу президента России Владимира 
Путина фестиваль пройдет с 1 по 7 мар-
та 2024 года на федеральной террито-
рии «Сириус».

Регистрация: 

mailto:help@fest2024.com

